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«Вспышка красно-жёлтая, и всё — 
пыль, дым, выбитые двери»
В ЛНР и Херсонской области 8, 9 и 10 июня стали днями траура  
по погибшим от массированных ударов ВСУ

Станислав Кучушев

Д вухдневный траур по погибшим 
в результате атаки ВСУ на мирное 

население начался в Херсонской обла-
сти — 9 и 10 июня в регионе не будет ме-
роприятий и приспустят флаги. Вечером 
7 июня выпущенная со стороны ВСУ ра-
кета попала в магазин. Погибли 22 чело-
века, 15 пострадали. Незадолго до этого 
в тот же день массированному обстре-
лу подвергся и Луганск — удар пришёлся 
по двум жилым многоэтажкам. Шесть че-
ловек погибли, ещё 60 пострадали. 8 июня 
на территории республики также стал 
днём траура. Ответственность за удары 
по мирному населению опрошенные «Из-
вестиями» эксперты возложили не только 
на власти Украины, но и на НАТО.

Утро мирных жителей Луганска 
7 июня началось с массированного об-
стрела: ракеты, выпущенные ВСУ, по-
пали в несколько зданий. Десятки че-
ловек пострадали, а шестеро погибли.

«8 июня в Луганской народной ре-
спублике объявляется днём траура 
по жертвам циничного обстрела Луган-
ска, — написал в Telegram-канале гла-
ва республики Леонид Пасечник. — Из-
вестно о 60 пострадавших в результате 
варварского обстрела мирного города. 
Спасательная операция продолжается».

ВСУ атаковали два многоквартир-
ных дома в Луганске американскими 
баллистическими ракетами ATACMS, 
подтвердили в Минобороны РФ. В ре-
зультате удара полностью обрушился 
подъезд пятиэтажного жилого дома, 
а повреждения получили две школы, 
три детских сада и два учеб-
ных заведения.

Страны и дела
На ПМЭФ-2024 заключили сделки на 6 трлн — почему 
Западу не удалось сорвать экономический форум

Евгения Перцева

В Петербурге завершился 27-й 
ПМЭФ — его посетили 21,3 тыс. че-

ловек, что позволило мероприятию 
вернуться на доковидный уровень. 
Об этом журналистам рассказал со-
ветник президента, ответственный 
секретарь оргкомитета Антон Кобя-
ков. Он подчеркнул, что представите-
ли СМИ в этом сезоне назвали форум 
съездом победителей, его основным 
мотивом стал поиск основы многопо-

лярного мира и новых точек экономи-
ческого роста.

По словам Антона Кобякова, 
в ПМЭФ приняли участие 21,3 тыс. че-
ловек из 139 стран — это 3,5 тыс. рос-
сийских и иностранных компаний. 
На форум приехали зарубежные деле-
гации из 95 стран, в том числе 63 гла-
вы дипкорпусов и 48 министров.

Мероприятия освещали 4,2 тыс. 
отечественных и зарубежных журна-
листов. «Это много», — от-
метил Антон Кобяков. 

С чёрного дохода
Минтруд оценил число занятых в тени россиян в 9,6 млн

Милана Гаджиева,  
Мария Строителева

М интруд впервые оценил чис-
ло занятых в теневом секто-

ре граждан РФ — их насчитывается 
9,6 млн, говорится в докладе ведом-
ства. Власти ставят задачу снизить 
этот показатель на 30% к 2026 году. 
Для этого будут тщательнее следить 
за предприятиями, имеющими при-
знаки нарушений, а также стимули-
ровать людей трудиться официаль-
но — в частности, индексировать 
пенсии работающим. Эксперты от-
мечают, что на фоне дефицита ка-
дров всё больше россиян предпо-
читают работать легально. В каких 
регионах распространены чёрные 
и серые зарплаты и какие риски это 
несёт для граждан и бюджета — в ма-
териале «Известий».

В 2023-м потенциальное число 
граждан в теневой занятости соста-
вило 9,6 млн человек. Об этом гово-
рится в докладе Минтруда об итогах 
прошлого года и задачах на 2024-й 
(«Известия» с ним ознакомились). Та-
кую оценку ведомство дало впервые. 
Редакция направила запрос в мини-
стерство.

Минтруд разработал методику для 
расчёта потенциально занятых в те-
невом секторе ещё в прошлом году, 
отмети ла доцент Юри ди ческо-

го института РУДН Софья Мореева. 
По её словам, такой анализ проводит-
ся в два этапа:

— определяется число неработаю-
щих лиц в трудоспособном возрас-
те исходя из числа застрахованных 
по обязательному медицинскому 
страхованию;

— полученный показатель умень-
шается на число граждан, у которых 
есть основания не работать (люди 
в декретном отпуске, инвалиды, 
старшеклассники, студенты, за-
ключённые и зарегистри-
рованные безработные).

Стратегия и партнёрство
Нигер заинтересован в размещении полноценной 
военной базы РФ

Иван Дубровин

Н игер заинтересован в размещении 
полноценной военной базы ВС РФ 

на своей территории, заявил «Известиям» 
почётный консул России в республике 
Аддо Иро. По его словам, это необходи-
мо для эффективной борьбы с террори-
стическими организациями. 2 июня заме-
ститель министра обороны РФ Юнус-Бек 
Евкуров встретился с главой военного со-
вета страны генералом Абдурахманом 
Чиани. Стороны выразили желание укре-
плять стратегическое партнёрство в об-
ласти безопасности, обороны и эконо-
мического развития. Сближение Москвы 
и Ниамея началось с приходом к власти 
генерала Чиани и выводом из страны 
французских войск. На данный момент 
республику готовятся покинуть и аме-
риканские военные. О ситуации в Нигере, 
его борьбе с террористической угрозой 
и перспективах военного сотрудничества 
с Москвой — в материале «Известий».

Нигер заинтересован в размещении 
у себя полноценной военной базы ВС 
РФ на фоне террористической угро-
зы, сказал «Известиям» почётный кон-
сул РФ в республике Аддо Иро. Ситуа-
ция в сфере безопасности до сих пор 
остаётся сложной, подчеркнул он, на-
помнив о недавней атаке террористов 
на юго-востоке страны, в результа-

те которой погибли четыре человека, 
включая одного военного.

— Мы не можем позволить себе ска-
зать, что ситуация в сфере безопасно-
сти стала лучше. Наше государство 
делает всё возможное, чтобы по край-
ней мере сократить количество тер-
рористических атак, — добавил он. — 
Мы заинтересованы в полноценной 
российской военной базе, мы готовы 
её принять.

Ранее в Пентагоне сообщили, что 
российские военнослужащие уже на-
ходятся в Нигере на территории од-
ной базы с американскими солдатами. 
При этом Министерство обороны РФ 
официально не комментировало эту 
информацию. Пресс-секретарь Крем-
ля Дмитрий Песков сказал, что Мо-
сква и Ниамей «развивают отношения 
во всех областях, в том числе оборон-
ной».

Министерство национальной обо-
роны и МИД Нигера не ответили 
на запросы «Известий» касательно воз-
можного открытия полноценной рос-
сийской базы на территории 
государства.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ТЕНЕВАЯ ЗАНЯ-
ТОСТЬ УХУДША-
ЕТ ПОЛОЖЕНИЕ 

РАБОТНИКОВ. ОНИ СМО-
ГУТ ПОЛУЧАТЬ ТОЛЬКО СО-
ЦИАЛЬНУЮ, А НЕ СТРА-
ХОВУЮ ПЕНСИЮ. КРОМЕ 
ТОГО, ТАКИЕ ГРАЖДАНЕ 
ЛИШЕНЫ МЕДСТРАХОВКИ, 
БОЛЬНИЧНЫХ И ОПЛАЧИ-
ВАЕМЫХ ОТПУСКОВ

Подъезд дома в Луганске, разрушенный в результате обстрела ВСУ (7 июня)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,229   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,756   ДИРХАМ ОАЭ 24,169   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,885   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2289   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1986   ДОЛЛАР США 88,7606   ЕВРО 96,6916   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5701 

«Большинство стран 
заинтересовано развивать 
отношения с нами — 
потенциал у РФ огромный»
Председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко — о значении ПМЭФ, миграционной 
политике и провале мусорной реформы

«Уровень, который 
позволит обеспечить 
поручения президента, — 
9 трлн»
Министр финансов Антон Силуанов —  
о налоговых изменениях и рубле  
как резервной валюте

03 04 04 «Антикоррупционная 
статистика отражает 
активность право-
охранительных органов»
Генеральный прокурор РФ Игорь Краснов —  
о контроле над чиновниками и бизнесом,  
а также о сохранении исторической правды
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Страны и дела
A Именно представители 

СМИ назвали ПМЭФ-2024 
съездом победителей, уточнил он. 
Эксперт также напомнил, что «уже 
много лет в рекламной кампании 
по продвижению форума участву-
ют США».

— Они запрещают приезжать, 
снимают с рейсов желающих уча-
ствовать в Петербургском форуме 
во всём мире, граждан самых разных 
стран. Особенно странно это выгля-
дит в отношении журналистов. Такая 
рекламная кампания — демократия 
по-американски — выглядит стран-
но. Хотя интерес к нашему форуму 
очень высокий, — пояснил советник 
президента.

Это подтверж дают и цифры: 
по итогам форума было подписано 980 
соглашений на 6,43 трлн рублей. При-
чём речь только о суммах, которые 
не составляют коммерческой тайны. 
Лидерами по заключённым догово-
рам стали Петербург (69 контрактов 
на 1,22 трлн рублей), Томская область 
(восемь — на 600 млрд) и Москва (18 — 
на 572 млрд).

Самыми крупными соглашениями 
уходящего форума стали договорён-
ности между «ВЭБ.РФ» и «РусГидро» — 
речь о сотрудничестве при модерни-
зации тепловой генерации на Дальнем 
Востоке, а также между Томской об-
ластью и «Сибагро» о создании 10 тыс. 
рабочих мест (500 млрд за десять лет), 
плюс Москва подписала бумаги о ре-
организации участка бывшей промзо-
ны «Южный порт» с компанией «Ане-
он Девелопмент» (360 млрд).

В этом году в Россию на ПМЭФ 
приехало большое количество зару-
бежных стран, их общий объём ВВП 
сопоставим с теми государствами, ко-
торые сегодня недружественны для 
РФ, подчеркнул «Известиям» дирек-
тор центра конъюнктурных иссле-
дований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович.

— Полмира санкции не поддержа-
ли, это достаточно для того, чтобы 
поддержать и реализовать экспорт-

ный и импортный потенциал нашей 
страны, значит, этим нужно восполь-
зоваться, — уверен он. — Именно та-
кой мотив стал определяющим для 
форума.

Такие результаты удалось полу-
чить на фоне сложнейшей междуна-
родной ситуации, напомнил Антон 
Кобяков.

— Запад продолжает агрессию про-
тив России, даже на патриарха Ки-
рилла наложили санкции. Им хочет-
ся сделать нашу жизнь невыносимой. 
В целом для экономики нашей стра-
ны санкции носят стимулирующий 
и укрепляющий, развивающий харак-
тер, — отметил он.

Развитию новых экономических 
возможностей, перспектив сотруд-
ничества была посвящена программа 
форума, подчеркнул Антон Кобяков. 
Главное направление — основа мно-
гополярного мира, поиск точек роста: 
«Мы рассматриваем её как базу для 
суверенного развития нового, устой-
чивого, справедливого миропоряд-
ка». Мир может и должен стать без-
опасным, а народы могут и должны 
жить в мире и достатке, подчеркнул 
эксперт.

По словам Антона Кобякова, стра-
ны уже начали сплачиваться. «Рос-

сия со своими партнёрами созда-
ла такие объединения и союзы, как 
БРИКС, ШОС, ЕАЭС, — сейчас с нами 
большинство жителей земли, почти 
45% мировой экономики», — напом-
нил он.

«Мы видим, что уже сегодня эко-
номика номер один — это Китай. Ин-
дия — третья экономика мира. Всё 
громче заявляют о себе страны Азии. 
По мнению профильных специали-
стов, именно такие государства бу-
дут определять линию развития в бу-
дущем», — отметил Владимир Путин, 
выступая 7 июня на пленарном засе-
дании форума.

— Ещё 59 новых стран заявили о на-
мерении вступить в эти объедине-
ния, заявили о стремлении наладить 
сотрудничество в новых форматах. 
Мы на постоянной основе взаимодей-
ствуем с большинством стран мира, 
а также участвуем в других между-
народных объединениях и на двусто-
ронней основе, — заявил Антон Кобя-
ков.

Несмотря на то что БРИКС — это 
в значительной мере неформальное 
объединение, Россия предлагает раз-
вивать его как экономический и тор-
говый союз, отметила «Известиям» 
гендиректор КРОС Екатерина Мов-
сесян.

— В экономической части Москва 
предлагает инфраструктуру, напри-
мер финансовые решения для меж-
дународных платежей, технологии 
и сырьё, — добавила она. — Причём под 
технологиями в данном случае под-
разумеваются комплексные промыш-
ленные проекты — от поставки обо-
рудования до обучения работников.

Многолетний опыт работы с ин-
весторами из разных стран и регио-
нов делает Москву опытным коорди-
натором интеграционных процессов, 
добавила эксперт. А также позволя-
ет ей претендовать на статус арби-
тра в межгосударственном диалоге 
развивающихся экономик стран Юго-
Восточной Азии и Латинской Амери-
ки.

            ПМЭФ’24

Заработанная выплата
Восьми миллионам работающих россиян снова 
проиндексируют пенсию

Милана Гаджиева, Анна Каледина

Со следующего года пенсии работаю-
щим гражданам, а их в стране почти 

8 млн, снова будут индексировать, чего 
не происходило с 2016-го. О необходи-
мости вернуть эту меру на пленарном за-
седании ПМЭФ 7 июня заявил Владимир 
Путин. По словам президента, на это ре-
шение повлияли сразу два фактора: с од-
ной стороны, стране не хватает рабочих 
рук, с другой — необходимо поддержать 
людей и обеспечить социальную спра-
ведливость. Что изменится в связи с воз-
вратом индексации пенсии работающим 
пенсионерам — в материале «Известий».

Вопрос восстановления справедли-
вости в отношении работающих пенси-
онеров после представления предложе-
ний кабмина по налоговой донастройке 
витал в воздухе. Например, в прошлую 
пятницу, 31 мая, на заседании коллегии 
Минтруда эту тему именно с точки зре-
ния справедливости поднял председа-
тель Федерации независимых профсо-
юзов Михаил Шмаков.

А в эту пятницу, 7 июня, в интервью 
«Известиям» на ПМЭФ о том, что тема воз-
вращения индексации пенсий работаю-
щим пенсионерам обсуждается, заявил 
глава Минфина Антон Силуанов. Правда, 
отметил министр, она не связана с темой 
налогов, поскольку пенсионное обеспе-
чение осуществляется за счёт средств 
Соцфонда России. А он в данный момент 
сбалансирован и самодостаточен.

Тем не менее в условиях дефицита 
кадров экономия на индексации (а она 
в любом случае выплачивается, когда 
пенсионер заканчивает работу), видимо, 
несопоставима с теми средствами, ко-
торые могут поступить в бюджет в виде 
взносов, из-за того что люди продолжа-
ют трудиться.

Как пояснил глава Минфина, вопрос 
индексации пенсий для работающих 
пенсионеров стоит на повестке в связи 
с необходимостью стимулировать людей 
на продолжение работы. Эта мера, по его 
словам, может привести к тому, что часть 
граждан будут оставаться на работе вме-
сто ухода на пенсию или осуществлять 
трудовую деятельность, уже находясь 
на заслуженном отдыхе. В любом слу-
чае окончательное решение принимает 
президент, подчеркнул Антон Силуанов.

И Владимир Путин поддержал эту 
идею, после того как с просьбой вер-

нуть индексацию к нему обратился 
губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов. Президент согласился, 
что делать это нужно, а также решил 
не затягивать с объявлением.

Как подчеркнул президент, для это-
го потребуется федеральный закон. 
Он призвал Госдуму принять изменения 
в весеннюю сессию, чтобы размер пен-
сий начал расти с 1 февраля 2025 года.

Глава государства также апеллиро-
вал к рынку труда, которому требуются 
не только молодые кадры, но и опытные, 
знающие специалисты. Они, их знания, 
навыки, компетенции, по мнению Пу-
тина, выступают важным ресурсом 
для экономики. Кроме того, президент 
отметил и другой момент: уровень за-
работной платы работающих пенси-
онеров. Вопрос, который поднимали 
общественники, профсоюзы, гражда-
не на протяжении многих лет, назрел.

— И сегодня у нас есть ресурсы, что-
бы начать его решение в интересах лю-
дей, — заявил Владимир Путин.

То есть глава государства сделал от-
сылку к той самой справедливости, ко-
торой объяснялась необходимость раз-
вития прогрессии в шкале НДФЛ.

Действительно, по данным Соцфонда, 
в первом квартале этого года средний раз-
мер пенсий работающих пенсионеров со-
ставлял 17,3 тыс. рублей, неработающих — 
21 тыс. И это, собственно, цена отсутствия 
индексации. В то же время после решения 
об отмене численность работающих пен-
сионеров каждый год снижалась и в ито-
ге уменьшилась почти вдвое.

По последним данным Социального 
фонда, в апреле 2024-го в России насчи-
тывалось 7,8 млн работающих пенсио-
неров — это 20% от общего числа граж-
дан старше трудоспособного возраста, 
получающих выплаты (41 млн). Год на-
зад их было на 60 тыс. больше, а в апре-
ле 2022-го — на 545 тыс. (всего 8,4 млн). 
В августе 2021-го же (самая ранняя ста-
тистика) — таких россиян было 8,5 млн.

— За первый год отмены индексации 
число работающих пенсионеров сокра-
тилось почти на 8 млн человек. И понят-
но, что не все из них официально пре-
кратили трудовую деятельность, а это 
существенные потери другой статьи — 
НДФЛ. Поэтому если взвесить плюсы 
и минусы возобновления меры, то для 
государства может быть больше преи-
муществ в виде поступлений налогов, — 
полагает доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Людмила Иванова-Швец.

 

Валентин Логинов

С 1 июля в России заработают допол-
нительные меры поддержки граж-

дан. Льготная ипотека в малых городах 
станет доступна для семей с двумя деть-
ми независимо от их возраста. А с 1 фев-
раля вернётся практика индексации пен-
сий работающим пенсионерам. Об этом 
Владимир Путин заявил, выступая 
на пленарной сессии ПМЭФ-2024. Прези-
дент рассказал о десяти ключевых струк-
турных изменениях, через которые про-
ходит экономика. Появится ли в России 
третья столица, зачем в стране думают 
о переносе штаб-квартир госкомпаний 
в регионы и возможны ли переговоры 
с Украиной — в материале «Известий».

Открывая дискуссию, Владимир Пу-
тин отметил представительность фо-
рума в этом году: в нём приняли уча-
стие свыше 12 тыс. человек более чем 
из 100 стран мира. Среди гостей — ак-
ционеры и руководители ведущих 
компаний, эксперты, аналитики, по-
литические, общественные и государ-
ственные деятели из Европы и Азии, 
Африки и Латинской Америки. В це-
лом состав участников в очередной раз 
продемонстрировал, что попытки За-
пада изолировать Россию от мирово-
го сообщества, мягко говоря, не увен-
чались успехом.

В своём выступлении Владимир 
Путин подчеркнул, что между госу-
дарствами намечается гонка, цель 
которой — укрепление суверенитета 
на трёх ключевых направлениях: го-
сударственном, ценностно-культур-
ном и экономическом.

«При этом страны, которые ещё не-
давно выступали лидерами глобаль-
ного развития, пытаются всеми сила-
ми, правдами и неправдами сохранить 
свою ускользающую роль гегемонов. 
В целом здесь ничего необычного нет, 
когда страна или человек в своей жиз-
ни пытается сохранить свои позиции, 
укрепить их, но неправдами — это пло-
хо. Вот правдами — это хорошо. А не-
правдами — никуда не годится», — ска-
зал президент.

Путин напомнил, что в настоящий 
момент экономика номер один — Ки-
тай, причём своего ближайшего кон-
курента — США — Пекин обходит впол-
не уверенно. На третьем месте — Индия. 
И именно страны Южной Азии и Афри-
ки, по словам главы государства, уже 
в середине XXI века будут определять 
глобальную экономическую картину.

В связи с этим российская экономи-
ка нуждается в структурных изменени-
ях, одни из которых уже начались, а дру-
гие должны произойти к 2030 году.

Путин обозначил 10 таких элемен-
тов: изменение структуры экспорта 
и импорта, корректировка отрасле-
вой структуры за счёт активной поли-
тики экономики предложения, новое 
качество рынка труда, повышение его 
производительности, создание циф-
ровых платформ во всех ключевых от-
раслях экономики и социальной сферы, 
опережающее насыщение экономики 
технологиями, усиление роли малого 

и среднего бизнеса, снижение бедно-
сти и сокращение неравенства, повы-
шение качества жизни семей и раскры-
тие потенциала регионов.

Россия активно расширяет и соз-
даёт новые транспортные коридоры. 
Уже развивается Восточный полигон 
железных дорог. Большое внимание 
уделяется коридорам в Азово-Черно-
морском направлении и «Север — Юг». 
Востребовано и развитие Севморпути. 
К 2030 году объём перевозок через Рос-
сию вырастет в полтора раза по срав-
нению с 2021-м.

Однако важным для экспортёров 
и импортёров остаётся вопрос разви-
тия трансграничной платёжной ин-
фраструктуры, поскольку доверие 
к западным системам падает из-за по-
литизации этого инструмента.

«В прошлом году доля расчётов 
за российский экспорт в так называ-
емых токсичных валютах недруже-

ственных государств сократилась 
вдвое. При этом растёт доля рубля 
в экспортных и импортных операци-
ях. Она приближается сегодня к 40%», — 
подчеркнул Путин.

Работает РФ и в направлении гармо-
низации доли импорта. Если в 2023 году 
она составила 19%, то к 2030 году этот 
показатель не должен превышать 17%.

Президент напомнил, что с 1 января 
в стране работает программа поддерж-
ки добровольных долгосрочных нако-
плений граждан, которые застрахованы 
и софинансируются государством. Пу-
тин предложил донастроить эту систе-
му и увеличить срок софинансирования 
сбережений, который сейчас составляет 
три года. Теперь государство будет вкла-
дываться в накопления участников этой 
программы как минимум 10 лет.

Кроме того, в этом году появится но-
вый инструмент — сберегательный сер-
тификат, который позволит размещать 

средства в банках на срок свыше трёх 
лет под высокий процент. А с 1 января 
заработает долевое страхование жизни 
граждан, которое совместит принцип 
классического страхования и инвести-
рования, поскольку деньги станут вкла-
дывать в активы и акции, доход от кото-
рых будет принадлежать гражданину.

Объявил президент и о новациях 
в сфере семейной ипотеки. Он напом-
нил, что действие этого банковского 
инструмента продлено до 2030 года, 
условия те же: семьи, воспитываю-
щие детей до шести лет, получают 
кредит под 6%. Однако будут приня-
ты дополнительные решения для се-
мей, проживающих в малых городах 
или в регионах с недостаточным объ-
ёмом жилищного строительства.

«Здесь семьи с двумя детьми смогут 
воспользоваться семейной ипотекой 
под 6% — независимо от возраста де-
тей», — сказал Путин.

Растущий механизм
Путин объявил о новых мерах поддержки россиян и назвал 
10 ключевых изменений экономики
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«Большинство стран заинтересовано развивать 
отношения с нами — потенциал у РФ огромный»
Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко — о значении ПМЭФ,  
миграционной политике и провале мусорной реформы

Алёна Нефёдова

З аконопроект о донастройке налого-
вой системы не нуждается в серьёз-

ных изменениях, поскольку документ 
уже «взвешенный, серьёзный и проду-
манный». Об этом спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко заяви-
ла в интервью «Известиям» на ПМЭФ 
7 июня. Парламентарии даже намере-
ны продлить весеннюю сессию, чтобы 
завершить работу над ним: тогда норма 
вступит в силу уже с 1 января 2025 года. 
Председатель верхней палаты подчер-
кнула, что большинства россиян про-
грессивная шкала НДФЛ не коснётся, 
а изменения позволят лишь сократить 
разрыв между богатыми и бедными сло-
ями населения. В корректировке сегодня 
нуждаются другие отрасли, а именно ми-
грационная политика. По мнению Мат-
виенко, этот вопрос должен находить-
ся под строгим контролем государства, 
и эмоционально его решать нельзя. Не-
смотря на то что РФ не отказывается 
от предоставления рабочих мест ино-
странцам, подготовкой и отбором ка-
дров для работы в России должны оза-
ботиться власти других стран.

Петербургский форум остаётся востре-
бованной международной площадкой, 
несмотря на санкции и попытки Запада 
изолировать Россию. Какие новые им-
пульсы для нашего развития вы получи-
ли от ПМЭФ в этом году?

Санкт-Петербург стал центром поли-
тической и экономической жизни. К фо-
руму, безусловно, было приковано вни-
мание всего мира. Интерес к ПМЭФ-2024 
огромный, и представительство в этом 
году более широкое, чем в предыдущие 
три года. Здесь мировая элита обсужда-
ла глобальные экономические вопросы, 
а дискуссии проходили на высочайшем, 
я бы сказала, интеллектуальном и экс-
пертном уровне. Наши друзья — а это 
большая часть мира — внимательно 
смотрят, как России вопреки вызовам, 
угрозам и санкциям удаётся не толь-
ко выживать, но и активно развивать-
ся, обеспечивать достаточные темпы 
роста своей экономики. РФ на четвёр-
том месте в мире по паритету покупа-
тельной способности.

Россия, как бы кто ни пытался нас 
уничижать, была, остаётся и будет важ-
нейшим мировым и экономическим 
игроком на международной арене. Боль-
шинство стран заинтересовано разви-
вать отношения с нами — потенциал 
у РФ огромный, и все это понимают. По-
тому что мы с зарубежными партнёра-
ми выстраиваем взаимовыгодное, взаи-
моуважительное партнёрство с учётом 
интересов друг друга. На форум приеха-
ли представители многих стран, им ин-
тересно оценить «градус» экономики 
России. И они убедились: в РФ не про-
сто нет паники, у нас чёткое и уверен-
ное движение вперёд.

Что же касается внутренней повест-
ки, основные цели и задачи сегодня — 
обеспечение технологического сувере-
нитета и снижение зависимости России 
от внешнего влияния. Все дискуссии ве-
лись в конструктивном и позитивном 
ключе. Как всегда, на площадке фору-
ма подписывалось огромное количе-
ство меморандумов и соглашений. Я бы 
сказала, что с площадки ПМЭФ Россия 
посылает позитивные сигналы в мир: 
в России всё нормально, с Россией мож-
но и нужно дружить, с Россией выгодно 
сотрудничать. Кульминация форума — 
это выступление президента на пленар-
ном заседании.

На форуме работали стенды несколь-
ких новых субъектов федерации, и они 
представлены здесь уже не первый год. 
Конечно, это один из признаков их вклю-
чённости в экономическое пространство 
России. Как вы оцениваете их правовую 
интеграцию? 

Президентом утверждён переход-
ный период для полной интеграции вос-
соединённых территорий в правовое, 
экономическое, социальное и полити-
ческое поле России. Мы, Федеральное 
собрание, идём с неким опережением: 
принимаем необходимые конституци-
онные законы и занимаемся формиро-
ванием региональной правовой базы. 
Однако на земле эта работа чувствует-
ся немного по-другому. Да, законы, ко-
торые мы приняли, работают. Но вы по-
нимаете, нам же нужно было сломать 
всю историю предыдущего законода-
тельства, чтобы построить новую. По-
этому бывают ситуации, к примеру ког-
да человек не может подтвердить свой 
стаж, потому что его документы нахо-
дятся на украинском предприятии. Или 
человек не может оформить инвалид-
ность — градация инвалидности другая. 
Или, скажем, малый и средний бизнес 
не может получить субсидию, потому 
что нужно предоставить определённый 
пакет документов, который они просто 
не в состоянии сейчас собрать.

При этом банковская система ра-
ботает эффективно, к примеру Промс-
вязьбанк. Недавно встречались с главой 
Сбербанка Германом Грефом, они тоже 

заходят в наши новые регионы. Так что 
санкции развязали всем руки. Теперь 
нам нечего бояться. Наша задача, что-
бы люди как можно быстрее почувство-
вали, что они вернулись на родину. Что 
здесь им хорошо, здесь о них заботят-
ся. Что они полноправные граждане РФ. 
Работа федеральных министерств и ве-
домств идёт активно, несмотря на про-
должающиеся обстрелы. Помогают 
и губернаторы, и граждане уже воспри-
нимают подшефные им районы новых 
субъектов одними из своих.

То есть даже слово «подшефные» здесь 
неуместно?

Да, соглашусь. Они считают это ча-
стью своей земли. Конечно, не могу ска-
зать, что мы полностью удовлетворены. 
Есть над чем работать, и объём работы 
ещё колоссальный.

Правительство внесло законопроект 
о налоговых изменениях, в том числе 
о введении прогрессивной шкалы НДФЛ. 
Отвечает ли он ожиданиям общества? 

Эта тема давно существовала и в об-
ществе, и во власти. Сейчас пришло вре-
мя внести изменения в налоговую си-
стему. Законопроект правительства 
очень взвешенный, серьёзный и проду-
манный. Я считаю, что документ в том 
виде, в котором он внесён, не нуждает-
ся в каких-то концептуальных и серьёз-
ных изменениях. Что-то надо подшли-
фовать, что-то донастроить — 10 июня 
у нас состоится большой круглый стол, 
где мы и будем это обсуждать.

При этом абсолютного большинства 
россиян прогрессивная шкала налогов 
не коснётся. Кроме того, для них сохра-
нятся все гарантии. К примеру, для се-
мей, у которых двое и более детей, бу-
дет большой налоговый вычет. Также 
освобождены от прогрессивной шкалы 
участники специальной военной опе-
рации. Я бы сказала, что эти налоговые 
изменения не для того, чтобы в стра-
не не было богатых, а для того, чтобы 
в стране не было бедных. Вот — основ-
ной ключ этих налоговых изменений. 
Документ позволит выстроить соли-
дарные отношения в обществе и сни-
зить разрыв между богатыми и бед-
ными. При этом не надо торопиться, 
стоит ещё обсудить малейшие нюан-
сы, но это и не значит, что надо затя-
гивать. Федеральное собрание готово 
продлить свою работу настолько, на-
сколько это будет нужно. На весенней 
сессии мы должны принять этот доку-
мент, чтобы нормы вступили с 1 января 
следующего года.

Говоря об отношении общества... 
Я внимательно слежу за средствами 
массовой информации, за социальны-
ми сетями, за высказываниями людей. 
И вы знаете, всё очень спокойно, одна-
ко всё же нужно многое разъяснить. 
Мы пока мало говорим с обществом, 
с разными его слоями. Сенаторы ак-
тивно займутся этим в регионах. Разъ-
яснить особенности изменений важно, 
поскольку наши недоброжелатели пы-
таются использовать эту тему в разру-
шительных целях, придумывать всякие 
страшилки.

Мы в принципе можем объяснить людям, 
что налоги — это не бремя, а инвестиции 
в наше общее будущее?

Конечно, это и надо разъяснять. 
Но налоги платить никто не любит. 
И не только у нас, а везде. На Западе, 
к примеру, за неуплату налогов нака-
зание возможно вплоть до уголовной 
ответственности. Я полагаю, что такие 
меры нам не нужны, однако людям не-
обходимо это разъяснить. Но и, с другой 
стороны, гражданам надо рассказать, 
сколько мы получим дополнительных 
доходов и на что правительство их на-
меревается направить. Уже предусма-
тривается, что часть полученных допол-
нительных доходов будет выделяться 
на выравнивание бюджетной обеспе-
ченности субъектов федерации.

То есть максимальная прозрачность?
Да, чтобы люди понимали: мы пла-

тим налоги, но эти налоги пойдут на об-

разование, здравоохранение, развитие 
общественного транспорта или дорог. 
Нам нужно наладить честный и в то же 
время объективный диалог с обще-
ством.

Но в этом смысле повышение налогов 
как раз даёт обществу больше прав за-
давать вопрос: на что вы тратите мои 
деньги?

Конечно. Я думаю, что правитель-
ство, Министерство финансов получи-
ли достаточно много советов и рекомен-
даций в расстановке приоритетов для 
расходования дополнительных средств, 
которые получит бюджет.

Нельзя не спросить про так называемую 
мусорную реформу. Вы не раз говорили, 
что за пять лет её реализации ситуация 
с утилизацией отходов не улучшилась, 
а даже ухудшилась. Есть ли перспекти-
ва изменить эту ситуацию?

Тема очень важная для страны. Се-
годня люди очень болезненно реагиру-
ют на экологические нарушения или на-
рушения санитарных норм. Напомню, 
что принятие этого закона (речь идёт 
о поправках в 89-ФЗ в рамках мусорной 
реформы в 2019-м. — «Известия») подраз-
умевало создание новой отрасли сбо-
ра, переработки и утилизации мусора. 
И вот прошло пять лет — что же произо-
шло? А стало ли лучше? Я основатель-
но занимаюсь этой темой, могу сказать, 
что пока порядка нет. К примеру, созда-
ли региональных операторов, но до кон-
ца не продумали детали: их полномо-
чия и обязанности. В моём понимании 
региональный оператор, первое, дол-
жен делать схему размещения контей-
нерных площадок так, чтобы это было 
логично и удобно. Второе — завезти чи-
стые мусорные баки. Третье — закупить 
мусоровозы, расписание работы кото-
рых граждане будут знать. К примеру, 
он приезжает каждое утро в 7.00, и люди 
будут знать, что до этого времени му-
сор нужно выбросить. Это если уже опу-
скаться до деталей.

Пока этот процесс очень скромно 
идёт. Поскольку сейчас регоператор 
отвечает только за то, что вывозит му-
сор из баков. А если какой-то крупно-
габаритный мусор — кто-то стол сло-
манный выбросил или телевизор, это 
не их ответственность. А чья? Должен 
быть один хозяин. Дальше — создание 
инфраструктуры для сортировки и пе-
реработки мусора. Пока и этот процесс 
развивается медленно. Ещё одна про-
блема, к слову, это свалки. Количество 
санкционированных свалок, готовых 
принимать мусор, не сильно выросло. 
При этом незаконных свалок становит-
ся всё больше.

Мы также создали «Региональный 
экологический оператор», но опять-
таки не наделили его достаточными 
полномочиями, чтобы он контроли-
ровал региональных операторов. Поэ-
тому встаёт вопрос: а куда расходуют-
ся деньги, которые платят граждане? 
Я напомню: региональные операторы 
за прошлый год собрали 280 млрд руб-
лей — это платежи населения за сбор, 
вывоз и утилизацию мусора. Я дала по-
ручения региональным счётным пала-
там проверить детально, на что пошли 
деньги населения. Где инфраструкту-
ра? Почему не обновляются площад-
ки? Почему нет новых мусоровозов? 
Почему мы не двигаемся в сторону раз-
дельного сбора мусора? Таким образом, 
принятый пять лет назад закон требу-
ет переосмысления и создания отдель-
ной отрасли, подконтрольной государ-
ству, а не частным бизнес-структурам.

В последнее время в СМИ, в обществе, 
со стороны ряда политиков всё громче 
звучат призывы к ужесточению государ-
ственной миграционной политики. Мо-
жем ли мы сегодня эффективно регули-
ровать вопросы миграции не в ущерб 
трудовым ресурсам?

Россия никогда не будет закрытой 
страной, в которую не будет доступа 
иностранной рабочей силе. Мы по это-
му пути не пойдём. Это тупиковый путь. 
Миграционная политика должна быть 

чёткая, государственная и выверенная. 
Она есть, но жизнь не стоит на месте, по-
являются нюансы, она нуждается в не-
которой корректировке, чем занимает-
ся рабочая группа, мы в этом принимаем 
участие.

Однозначно миграционная политика 
должна быть под строгим контролем го-
сударства. Сейчас это пока не так. Есть 
и коррупционные факторы, и до невоз-
можности низкая зарплата, и по этой 
причине нехватка кадров в миграци-
онной службе. Работодатели, которые 
приглашают рабочую силу, чувству-
ют себя свободными от обязательств, 
а у нас должна быть цивилизованная 
миграционная политика. Если мы при-
глашаем кого-то к себе на работу, значит 
мы должны делать это на определённых 
условиях: где человек будет жить, какая 
у него будет зарплата, какой у него бу-
дет характер работы.

У нас есть межправительственные 
соглашения практически со всеми 
странами СНГ, из которых в основном 
и приезжают рабочие кадры. В рамках 
этих соглашений и надо делать пред-
варительный набор в этих странах, 
а не здесь разбираться. Чтобы в госу-
дарстве, с которым мы подписали этот 
договор и которое заинтересовано 
в том, чтобы мы давали рабочие места, 
шёл предварительный отбор людей, ве-
лась подготовка по законодательству 
РФ, по нашим традициям. Чтобы там, 
если нужно, дали возможность изу-
чать русский язык. И уже такие осмыс-
ленные, подготовленные резервы тру-
довых ресурсов направлять в Россию 
при участии работодателей и компа-
ний, которые должны брать на себя от-
ветственность за цивилизованные ус-
ловия труда и жизни мигрантов в РФ. 
Именно в таком ключе сейчас идёт и об-
суждение этой темы.

Абсолютное большинство трудовых 
мигрантов ведут себя достойно и ценят 
возможность работать здесь, поскольку 
могут оказывать финансовую помощь 
своим семьям. Конечно, недоработки 
приводят к нарушениям, злоупотребле-
нию и недобросовестному поведению, 
которое и вызывает такой градус эмо-
ций в обществе. Но на эмоциях эту тему 
решать категорически нельзя, потому 
что опять-таки наши недоброжелате-
ли используют эту тему для разжигания 
межнациональной розни, что в нашем 
многонациональном, многоконфессио-
нальном государстве невозможно. Они 
ищут слабые звенья и начинают по этим 
слабым звеньям бить. Мы должны быть 
цивилизованной и доброжелательной 
страной для всех, кто к нам приезжа-
ет путешествовать, учиться или рабо-
тать, и создавать для этого правильные 
условия.

Да, граждане эмоционально реаги-
руют, когда видят нарушение законо-
дательства или совершение преступле-
ний со стороны мигрантов. Такого быть 
не должно, безусловно, людей можно 
понять. Но если разложить эту тему 
по деталям, во многом это наша вина. 
Мы ведь закрывали глаза или делали 
вид, что мы не видим, когда компании-
посредники набирали трудовых ми-
грантов, отбирали у них паспорта, пла-
тили им непонятно как. Почему? Кто 
позволил? Когда я говорю, что мигра-
ционная политика должна быть под кон-
тролем государства, это подразумева-
ет, что не должно быть никаких серых 
зон и недобросовестных посредников. 
И тогда будет порядок.

И напоследок вопрос по международ-
ной повестке. Как идёт подготовка пар-
ламентского форума БРИКС, который 
состоится в июле в нашей стране, и ка-
кие вопросы будут на нём обсуждать?

Россия в этом году председатель-
ствует в БРИКС, и, знаете, такой насы-
щенной программы, думаю, не было 
ни в одной стране мира. Это большой, 
многотомный пласт по самым разным 
направлениям: и образование, и наука, 
и правоохранительная сфера. И, конеч-
но же, будет 10-й парламентский форум 
объединения, который мы проведём 
в июле в Санкт-Петербурге. По пред-
варительным прогнозам, к нам прие-
дут девять государств — членов БРИКС. 
К нам приезжает и председатель парла-
мента Китая — так что уровень доста-
точно высокий, и повестка будет очень 
содержательная.

Мы также направили проект нашей 
повестки партнёрам, они его обсужда-
ют, присылают свои предложения. При 
этом мы, как страна — хозяйка парла-
ментского форума БРИКС, посчита-
ли важным пригласить всех председа-
телей парламентов стран СНГ. Заодно 
проведём и Совет Межпарламентской 
ассамблеи. Программа насыщенная, ин-
тересная, и, главное, есть адекватный 
отклик на укрепление парламентского 
измерения БРИКС. Это важно, посколь-
ку те договорённости, которые дости-
гаются на высшем уровне на саммитах 
объединения, требуют ратификации 
и законодательного оформления. Здесь 
важен и обмен опытом парламентской 
работы.
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            ПМЭФ’24

Мировая трибуна

Станислав Ткаченко

Экономист

П МЭФ был учреждён в конце 1990-
х как публично-дипломатическое 

мероприятие, демонстрирующее инте-
грацию новой России в мировую полити-
ко-экономическую систему. В тот период 
«свободное падение» национальной эко-
номики замедлилось, страна приступила 
к укреплению суверенитета и поиску соб-
ственного места в однополярном мире.

Организаторы ПМЭФ не сразу 
осознали, что место в глобальной эко-
номике, уготованное России, не соот-
ветствует её в тот период умеренным 
рациональным ожиданиям. Вместо 
равноправного диалога форум стал 
ещё одной площадкой, где Россию по-
учали, как создавать «благоприятный 
климат для иностранных инвести-
ций», сдавая национальные интересы.

Начало открытого конфликта Рос-
сии с Вашингтоном и его сателлита-
ми весной 2014 года охарактеризова-
ло нынешний этап истории форума. 
Это десятилетие (2014–2024 годы) оз-
наменовалось коренными перемена-
ми в отношениях России и внешнего 
мира. В Кремле пришли к выводу, что 
достойным и оптимальным партнёром 
для диалога, в том числе в залах ПМЭФ, 
являются быстро растущие демогра-
фически и экономически государства 
Евразии, Африки и Латинской Амери-
ки. Народы этих стран устали от аме-
риканского гегемонизма и европей-

ского неоколониализма. Они требуют 
уважительного отношения к себе. Это 
новая Россия им охотно предоставила.

Постепенно такой путь при-
вёл форум к нынешнему состоянию. 
ПМЭФ — главная мировая площад-
ка, на которой недостаточно пред-
ставленное в системе западных ин-
ститутов мировое большинство 
обсуждает главные вопросы своего 
долгосрочного развития.

Состоявшийся 5–8 июня XXVII 
ПМЭФ позволил увидеть некоторые 
новые особенности этой важнейшей 
для России площадки. Отметим не-
сколько наиболее примечательных 
характеристик нынешнего форума.

Во-первых, на нём доминировала 
внутрироссийская тематика. Кремль 
сегодня исповедует консервативную 
логику: сначала прибраться в соб-
ственном доме и лишь потом учить 
остальных тому, как это надо делать. 

Во-вторых, форум позволил всему 
миру лучше понять особенности со-
временной российской модели разви-
тия. Если на прежних форумах клю-
чевыми фигурами были крупнейшие 
бизнесмены планеты, то сейчас рос-
сийские губернаторы, представите-
ли госкорпораций, владельцы частных 
компаний, рассматривающие вну-
тренний рынок как основной для себя 
сегодня. Новая модель развития ста-
ла компромиссом между рядом мер 
из арсенала мобилизационной эконо-
мики и сохранением основ рыночно-
го хозяйства, конкурентного рынка, 
свободы движения капиталов. В та-
ких пропорциях и с таким позитивным 
результатом подобные управленче-
ские решения ещё никогда на планете 
не применялись.

МНЕНИЕ

Плюс ко всему такие же условия 
ипотечного кредитования будут дей-
ствовать во всех регионах для каждой 
семьи, которая планирует построить 
собственный дом, — мера, важная для 
поддержки многодетных. Эти програм-
мы будут запущены уже 1 июля.

В целях повышения благосостоя-
ния Путин анонсировал, что в 2025 году 
МРОТ составит 48% от медианной зар-
платы в регионе, то есть он должен 
превысить 22 тыс. рублей. При этом 
к 2030 году МРОТ должен быть не ме-
нее 35 тыс. рублей.

Для реализации целей в создании 
нового рынка труда страна формиру-
ет прогноз кадровой потребности эко-
номики. При этом Путин подчеркнул, 
что для достижения целей экономи-
ке нужны не только молодые кадры, 
но и опытные специалисты, «кото-
рые компетентны в своём деле и кол-
лег могут многому научить, стать для 
них настоящими наставниками». Та-
кая задача требует поддержки взрос-
лых кадров со стороны государства.

«Речь об уровне зарплаты работаю-
щих пенсионеров. Предлагаю со сле-
дующего года возобновить индекса-
цию пенсий работающим пенсионерам. 
С 1 февраля 2025 года и далее ежегод-
но пенсии будут повышаться не толь-
ко тем, кто уже вышел на заслуженный 
отдых, но и тем, кто продолжает рабо-
тать», — заявил президент.

Перед государством стоят гранди-
озные задачи по структурному изме-
нению и раскрытию потенциала регио-
нов. Они требуют развития и создания 
точек роста не только в администра-
тивных центрах, но и в малых насе-
лённых пунктах РФ — так можно соз-
дать возможности для людей не только 
в столицах. Такой подход требует соз-
дания экономической базы в регионах 
страны, на основе которой уже будут 
реализовываться предлагаемые меры 
в сфере демографии, здравоохранения 
и развития социальных проектов.

«В этой связи в том числе в прави-
тельстве обсуждаются планы пере-
носа головных структур наших круп-
нейших корпораций и госкомпаний 
в субъекты федерации. Идея требует 
проработки, но заслуживает внимания 
и поддержки. Здесь есть позитивные 
примеры. Например, переезд компа-
нии «РусГидро» из Москвы в Красно-
ярск», — сказал Владимир Путин.

Не обошлось и без международной 
повестки, включая ситуацию вокруг 
Украины. Российский лидер заявил, 
что, согласно ст. 103 конституции этой 
страны, президент избирается на пять 
лет, а ст. 83 определяет, что в условиях 
военного положения могут быть прод-
лены полномочия Верховной рады.

«Действующие власти, судя по все-
му, так даже предварительный беглый 
анализ законодательства Украины по-
казывает, что исполнительные власти 
легитимность утратили. [...] Похоже, 
что мы имеем дело с узурпацией вла-
сти», — сказал Путин, добавив, правда, 
что переговоры всё равно можно вести.

Вместе с тем президент уверен, что 
мобилизационный возраст на Украи-
не (сейчас 25 лет) будет и дальше сни-
жаться — таково требование США для 
продолжения поддержки. Кроме того, 
Путин полагает, что позже всё нынеш-
нее руководство Украины будет заме-
нено.

Россия исходит из того, что ядер-
ной войны между великими держава-
ми не случится. «Если и дойдёт до об-
мена ядерными ударами, чего бы очень 
не хотелось, то тогда... жертвы могут 
возрасти до бесконечности. Но я всё-
таки исхожу из того, что до этого ни-
когда не дойдёт», — сказал Путин.

При этом он напомнил, что у России 
есть система предупреждения о ра-
кетном нападении. «У США есть. Боль-
ше нигде в мире такой системы разви-
той нет. В Европе развитой системы 
нет. Они в этом смысле более или ме-
нее беззащитны. Те же самые европей-
цы должны будут задуматься. Если те, 
с кем мы будем обмениваться такими 
ударами, не будут существовать, ввя-
жутся ли американцы в этот обмен уда-
рами уже на уровне стратегических во-
оружений или нет. Я очень сомневаюсь. 
И европейцы тоже должны об этом по-
думать», — подчеркнул Путин.

Также президент отметил, что так-
тическое ядерное оружие РФ в четы-
ре раза мощнее тех снарядов, кото-
рые были сброшены США на Хиросиму 
и Нагасаки в 1945 году. 
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«Регионы будут инструментом 
роста всей экономики»
Глава Минэка Максим Решетников — об активности 
губернаторов, климатической повестке 
и переговорах с иностранными партнёрами

Наталья Ильина, Роман Бабенков

Н а ПМЭФ в 2024 году особенно мно-
го иностранцев, отметил в интер-

вью «Известиям» на форуме министр 
экономического развития Максим Ре-
шетников. Он сообщил, что делега-
ция его ведомства провела ряд двусто-
ронних встреч — с коллегами из Омана, 
ОАЭ, Узбекистана, Египта, Мьянмы. Од-
ной из тем стала климатическая повест-
ка: Минэк налаживает взаимодействие 
с зарубежными партнёрами для взаим-
ного признания системы учёта углерод-
ных единиц. Это упростит совместную 
работу по сохранению климата. Какие 
меры поддержки регионов сейчас дей-
ствуют и куда планируется направлять 
средства — в интервью Максима Решет-
никова «Известиям».

На ПМЭФ в этом году было много ино-
странцев. Вы можете подвести итоги 
встреч с зарубежными партнёрами?

На форуме своя внутренняя по-
вестка — много мероприятий, обсуж-
дение экономики, а с другой стороны, 
действительно особенно много гостей 
приехало в этом году. Поэтому мы мак-
симально насытили программу двусто-
ронними встречами, переговорами.

Оман — почётный гость форума, 
приехала очень большая делегация. 
Мы провели переговоры с Оманом, 
а также с ОАЭ. От них был министр 
экономики, который курирует также 
и торговлю, и туризм: есть возможность 
большой блок вопросов обсудить.

Сегодня будет встреча с Егип-
том. Также мы провели очень боль-
шую — почти на полтора часа — встре-
чу с Мьянмой. И двустороннюю встречу 
с Узбекистаном. По итогам визита пре-
зидента в эту страну было много пору-
чений. Они непростые, сроки сжатые 
— обсуждали, как быстрее всё поста-
вить на колёса. Насыщенная рабочая 
повестка.

Одной из важных тем форума стал кли-
мат. Что сейчас Минэк делает в этом на-
правлении?

Мы продолжаем всё то, что два года 
назад запланировали. Конечно, со сво-
ими коррективами. Росаккредитация 
подписала очень важный протокол 
с ассоциацией, работающей в араб-
ских странах, по валидации органов, 
которые верифицируют климатиче-
ские проекты. После этого зарубежные 
коллеги приедут сюда, посмотрят нашу 
систему аккредитации, наши клима-
тические проекты. Мы рассчитываем, 
что за рубежом признают нашу систе-
му соответствующей их требованиям. 
Таким образом, по сути, мы наши угле-
родные единицы, которые здесь выпу-
скаются, признаём на очень большое 
количество стран.

Также вчера вечером была сессия 
на эту тему. Мы говорили о том, что 
шестая статья Парижского соглашения 
не работает (в ней учреждается меха-
низм для сокращения выбросов парни-
ковых газов. — «Известия»). Странам са-
мим приходится договариваться.

Главное — нам есть что аккреди-
товывать. У нас есть национальное 
законодательство, у нас есть клима-
тический проект, у нас есть бизнес, ко-
торый в это инвестирует. У нас есть ре-
естр углеродных единиц. Сейчас у нас 
на выпуске операционный план реа-
лизации стратегии низкоуглеродно-
го развития.

Мы докручиваем тему, связанную 
с углеродным следом продукции. Угле-

родные единицы нам нужны для того, 
чтобы оценить, насколько продукция 
того или иного предприятия «зелёная». 
Для этого требуются определённые 
процедуры. Основа законодательства 
есть, но его нужно докрутить.

Плюс у нас действительно есть боль-
шое конкурентное преимущество. Это 
создание системы мониторинга кли-
матически активных веществ — то, что 
мы делаем вместе с Академией наук. 
На это президент отдельным поруче-
нием выделил деньги. Трёхлетка 2022–
2024 заканчивается. То, что мы долж-
ны были завершить к декабрю 2024-го, 
мы планируем получить уже сейчас. 
Нам надо запускать следующий этап.

Климатическая повестка живая. Для 
нас это способ обеспечить конкурен-
тоспособность экспорта и нашей эко-
номики на долгосрочную перспективу.

Что будет основными инструментами 
роста региональных экономик?

Сами регионы будут инструментом 
роста всей экономики страны. А вот что 
нам надо сделать, чтобы субъекты ак-
тивно двигались.

Первое, конечно, это набор инстру-
ментов — он уже создан за последнее 
время, и достаточно широкий: особые 
экономические зоны, специальные 
инвестиционные контракты, соглаше-
ния по защите капиталовложений, про-
мышленные парки. Также существует 
региональный налоговый вычет. Ин-
струментов много.

Всегда есть вопрос ресурсов. По-
этому сейчас выделяются средства 
на инвестиционные, инфраструктур-
ные, бюджетные кредиты. Второй мо-
мент — это списание долгов регионов 
перед федеральным бюджетом, та про-
грамма, которую предложил президент.

Теперь вопрос, куда эти «сэконом-
ленные» средства потратить. Не секрет, 
что внутри правительства есть конку-
ренция между разными направлени-
ями за эти ресурсы: кто-то говорит: 
всё на ЖКХ, губернатор говорит: дайте 
на социалку. Мы призываем не забывать 
про экономику. Нужна налоговая база. 
Поэтому мы сейчас определяем некие 
пропорции и механизмы, чтобы значи-
мая часть этих ресурсов была направ-
лена в регионах именно на поддержку 
экономических проектов.

Помимо денег здесь, может быть, 
даже гораздо важнее активность гу-
бернаторов и их команд по созданию 
инвестиционного климата. Потому что 
любое федеральное начинание, будь 
то производство самолётов или строи-
тельство высокоскоростной магистра-
ли, имеет какую-то производственную 
площадку и где-то на земле работает. 
От губернаторов иногда зависит, будет 
это реализовано на год позже или на год 
раньше, а иногда — будет ли реализова-
но в принципе.

«Антикоррупционная статистика отражает активность правоохранительных органов»
Генеральный прокурор РФ Игорь Краснов — о контроле над чиновниками и бизнесом, а также о сохранении исторической правды

Пётр Марченко, Валерия Мишина

Рост числа чиновников, привлечённых 
к ответственности за взяточничество 

и другие коррупционные преступления, 
говорит об активной и системной рабо-
те правоохранительных органов в этом 
направлении, рассказал в интервью «Из-
вестиям» на ПМЭФ-2024 генеральный 
прокурор РФ Игорь Краснов. Также ор-
ганы прокуратуры максимально ори-
ентированы на соблюдение баланса 
интересов граждан и предпринимате-
лей, так как сейчас действует морато-
рий на проверки. Но социально ответ-
ственный бизнес в стране преобладает, 
подчеркнул генпрокурор.

Новые точки роста — это одна из клю-
чевых тем форума в этом году. Какова 
роль прокуратуры в сложном процес-
се их формирования?

Мне больше нравится термин «раз-
витие», а не «рост». Создание условий 
для развития отечественного бизне-
са — в первую очередь задача эконо-
мического блока правительства, глав 
регионов.

Чтобы этому росту никто и ничто 
не мешали, прокуроры наделены це-
лым рядом полномочий императив-
ного характера. В их эффективном 
применении и заключается наша ос-
новная роль в процессе формирования 
этого развития. Подходы к осущест-
влению надзора на этом направлении 
под моим личным контролем посто-
янно актуализируются и совершен-
ствуются.

Бизнес получил достаточно сво-
бод, но насколько он правильно су-
мел этой свободой воспользовать-
ся? И не превратилась ли эта свобода 
во вседозволенность, в том числе 
и с помощью нечистоплотных чинов-
ников?

На этот счёт я никогда своей точки 
зрения не менял. В рамках компетен-
ции мы защищаем добросовестный 
бизнес. Нарушающие законы пред-
приниматели не должны рассчиты-
вать на поддержку.

Глава государства в марте текуще-
го года на заседании нашей коллегии 
дал очень чёткое поручение, указав 
на то, что нужно максимально сокра-
тить количество проверочных меро-
приятий бизнеса, при этом с особым 
вниманием относиться к обеспече-
нию защиты прав граждан, потреби-
телей товаров и услуг, так как это две 
стороны одной медали.

И проку роры в полной мере 
осознают приоритетность задачи 
по защите прав и интересов граждан 
на этом треке. Мы прекрасно пони-
маем, что бизнес не всегда бывает бе-

лым и пушистым. Но подчеркну: соци-
ально ответственный бизнес в нашей 
стране превалирует.

Самое главное здесь, на что я и ори-
ентирую прокуроров, — это соблю-
дение баланса интересов граждан 
и предпринимателей.

В марте вы привели цифру, согласно 
которой 50 тыс. чиновников наказаны 
за взятки. Стало больше преступлений 
коррупционной направленности или 
их стали чаще выявлять?

Коррупционные преступления 
отличаются наивысшим уровнем 
латентности. Поэтому вся антикор-
рупционная статистика в первую 
очередь отражает активность пра-
воохранительных органов по выяв-
лению и пресечению соответствую-
щих деяний. Рост числа должностных 
лиц, привлечённых к ответственно-
сти за нарушение антикоррупци-
онных запретов, как я неоднократ-
но отмечал, является закономерным 
результатом совместной с другими 
ведомствами целенаправленной, си-
стемной работы.

Что происходит в оборонном секторе, 
с учётом того что он всё более активно 
включается в общую экономику?

Исходя из материалов надзорных 
проверок могу с уверенностью заявить, 
что поводов для беспокойства за нашу 
оборонную промышленность нет. Дей-
ствующие производства расширяются, 
открываются новые. В результате по-
вышается обороноспособность стра-
ны, активизируются смежные отрас-
ли экономики.

Возможности российского ОПК се-
годня очевидны для всех наших дру-
зей, и что немаловажно — противников. 
И мне приятно сейчас подчеркнуть, 
что роль прокуратуры в этом значи-
тельна.

Преступления без срока давности — 
я имею в виду преступления, совершён-
ные фашистами во время Великой Оте-
чественной. Почему так важно, чтобы 
эти деяния были признаны геноцидом 
советского народа?

В том, что массовое истребление со-
ветских людей нацистами является ге-
ноцидом, ни у кого сомнений и так нет. 

Важным же является юридическое за-
крепление всех совершённых злодея-
ний на основе исследованных доказа-
тельств в рамках открытых судебных 
процедур. Этим мы последовательно 
занимаемся в рамках проекта «Без сро-
ка давности».

Мы давно наблюдаем дикую тен-
денцию, когда отдельные политиче-
ские силы стремятся пересмотреть 
результаты Второй мировой войны, 
грубо искажают даже общеизвест-
ные исторические факты с целью при-
уменьшить подвиг народов Советского 
Союза в разгроме нацистской Герма-
нии.

Всё это происходит на фоне возрож-
дения в некоторых странах нацистской 
идеологии, где стараются закладывать 
деструктивные идеи, в том числе в умы 
молодёжи.

Поэтому ещё одна из наших глав-
ных задач — сохранить для потомков 
историю Великой Отечественной во-
йны, чтобы современное молодое по-
коление, зная правду о событиях тех 
лет, бережно хранило её и передавало 
из поколения в поколение.

«Уровень, который позволит 
обеспечить поручения 
президента, — 9 трлн»
Министр финансов Антон Силуанов — о налоговых изменениях  
и рубле как резервной валюте

Анна Каледина, Роман Бабенков

П редложения правительства по на-
стройке налоговой системы после 

утверждения этих параметров базово 
до 2030 года меняться не будут, одна-
ко возможны точечные корректиров-
ки, заявил «Известиям» министр финан-
сов Антон Силуанов. Он также сообщил: 
на выполнение поручений президен-
та по итогам послания Федеральному 
собранию потребуется дополнитель-
но 9 трлн рублей, но если возможно-
сти бюджета позволят, то сумма может 
быть увеличена. Глава Минфина расска-
зал и о том, когда может появиться си-
стема альтернативных расчётов БРИКС 
и при каких условиях рубль может стать 
мировой резервной валютой.

Антон Германович, после принятия но-
вых налоговых параметров останутся 
ли они такими же до 2030 года или всё-
таки будут вноситься корректировки?

Подготовленные нами предложе-
ния по изменению налоговой систе-
мы, которые находятся сейчас на рас-
смотрении в Госдуме, предварительно 
мы обсуждали с бизнесом, проводи-
ли и парламентские слушания, и экс-
пертные советы. Поэтому мы не просто 
как правительство внесли предложе-
ния, они уже были обсуждены и подго-
товлены. Это первое. Второе: могут ли 
какие-то изменения вноситься в ходе 
рассмотрения наших предложений 
законодателями? Конечно, могут. Бу-
дут первое, второе чтения, конкрет-
ные предложения рассматривались 
и на ПМЭФ. Да и в ходе обсуждения за-
конопроекта в Госдуме в ходе первого 
чтения, конечно, будет высказывать-
ся парламентариями, я думаю, много 
предложений.

Мы их выслушаем, обсудим, и по-
лагаю, что будут поправки ко второму 
чтению. Думаю, что ключевых, карди-
нальных каких-то изменений по базо-
вым предложениям не произойдёт, по-
тому что мы это, ещё раз повторюсь, 
обсудили предварительно со всеми за-
интересованными сторонами.

Теперь вопрос о том, будут ли ме-
няться налоговые предложения в даль-
нейшем? Отвечу таким образом: пре-
зидент нам поручил базово до 2030 
года не менять налоговую систему, 
и это будет сделано. Останется во-
прос о каких-то конкретных точеч-

ных настройках, они всегда имеют ме-
сто быть.

Даже на ПМЭФ — на панели с биз-
несом при обсуждении наших нало-
говых предложений — предприни-
матели тоже говорили, что жизнь 
не стоит на месте, какие-то измене-
ния будут всегда. Где-то мы снижаем 
налоги, где-то немного подкорректи-
руем в другую сторону. Но по базовым 
налогам, по базовым ставкам, уверен, 
на предстоящую шестилетку мы кар-
динальных предложений вносить 
не будем и менять [ничего] не будем. 
Собственно, так у нас было и в преды-
дущие годы. Например, по НДФЛ став-
ка не менялась уже больше десяти лет. 
По НДС с 2018 года ничего не меня-
ли. По страховым взносам, наоборот, 
только понижали для малого бизне-
са. Поэтому в планах нет изменений 
по ключевым налоговым настройкам.

Ожидалось, что нижняя планка для 
прогрессии в 5 млн годового дохода, 
которая сейчас существует, снижать-
ся не будет. Но вы предложили новый 
порог — 2,4 млн. Почему было приня-
то такое решение, ведь 200 тыс. рублей, 
может, по меркам нашей страны и вы-
сокая зарплата, но по мировым — ниже 
средней...

Мы руководствуемся уровнем зар-
плат в нашей стране, и понятно, что 
в разных странах могут быть разные 
системы. Так, в странах Запада верх-
няя налоговая планка — 45–55%. Поче-
му 200 тыс.? Во-первых, мы посмотре-
ли среднюю зарплату — около 74 тыс. 
за прошлый год по стране и даже 
в Москве — 150 тыс. Поэтому то, что 
мы предложили, не коснётся боль-
шей части наших граждан. Цифры 
приводились: 97% работающих граж-
дан не почувствуют изменений. Наобо-
рот, мы предложили вычеты для семей 
с детьми, у которых доход на члена се-

мьи ниже 1,5 прожиточного миниму-
ма. Поэтому значительная часть лю-
дей могут получить плюс от нашего 
предложения.

Доход 200 тыс. рублей в месяц — се-
годня вполне тот уровень, сверх кото-
рого люди способны заплатить чуть 
больше: всего на 2 п.п. налога с превы-
шения над 200 тыс. Думаю, вы согласи-
тесь, что эта нагрузка абсолютно не-
обременительна для людей, имеющих 
более высокие доходы, более 200 тыс. 
А более 200 тыс. — это уже по нынеш-
ним меркам неплохая заработная пла-
та.

Вы неоднократно говорили, что про-
блем с финансированием при выпол-
нении поручений президента по ито-
гам послания Федеральному собранию 
не будет. Какие источники на обеспе-
чение дополнительных расходов мо-
гут быть задействованы?

Источники — как раз те налоговые 
предложения, которые мы сегодня 
рассматриваем. Причём если мы гово-
рим о повышении прогрессии по НДФЛ, 
то эти деньги пойдут в первую очередь 
на реализацию социальных программ. 
Если мы говорим о повышении став-
ки налогов на прибыль, то эти день-
ги пойдут на технологическое разви-
тие, в экономику прежде всего, чтобы 
вместе с государственными деньгами 
привлечь и деньги частных инвесто-
ров. Это очень важно, поскольку одни-
ми государственными деньгами ниче-
го не сделаешь. Мы хорошо видим, что 
если бизнес проекта строится за го-
сударственные деньги, то это дорого, 
не всегда эффективно, да и мотива-
ция у таких предприятий меньше, чем 
в коммерческом секторе. Поэтому наша 
задача, чтобы там на один рубль бюд-
жетных денег приходило 3–5–10 рублей 
частных инвестиций. И именно в те сек-
торы, куда раньше бизнес не шёл, хотя, 

казалось бы, в условиях закрытия им-
порта по целому ряду критических тех-
нологий это востребовано. Сейчас, на-
деемся, за счёт поддержки из бюджета 
бизнес пойдёт в эти отрасли. Например, 
в электронику, микроэлектронику, про-
изводство беспилотников.

Или ЖКХ, например, на реформирова-
ние которого планируется потратить 
4,5 трлн рублей за шесть лет?

ЖКХ — это тоже, кстати, бизнес-на-
правление. Ведь главное, чтобы там 
была экономика, а экономика — это 
те потоки, оказание коммунальных ус-
луг, которые обеспечат окупаемость 
вложенных туда денег. Поэтому го-
сударство туда будет направлять ре-
сурсы, но и, конечно, государственно-
частное партнёрство в этом секторе 
для нас тоже важное направление. 
Везде должна работать финансовая 
модель с окупаемостью, а это невоз-
можно реализовать только за счёт 
бюджета, нужна правильная синергия.

А есть какая-то общая оценка расхо-
дов, которые потребуются на испол-
нение поручений президента на все 
шесть лет? Коллеги, эксперты счита-
ли, и у всех получаются разные цифры...

Тот уровень, который позволит 
обеспечить поручения президента, — 
это 9 трлн рублей до 2030 года. Будет 
больше возможности государства, 
больше доходных и налоговых источ-
ников, и эта цифра, конечно, будет по-
вышаться.

           ПМЭФ’24

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 К

он
ьк

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»
Дм

ит
ри

й 
Ко

ро
та

ев
 | 

«И
зв

ес
ти

я»



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 10 июня 2024

Иван Дубровин

Во многих странах ЕС, согласно первым 
итогам выборов в Европарламент, по-

бедили представители правых и крайне 
правых партий, выступающие с критикой 
внутренней и внешней политики Брюссе-
ля. Сенсацией стала победа «Националь-
ного объединения» во Франции, почти 
вдвое опередившего партию Эммануэ-
ля Макрона. Значительных успехов евро-
скептики достигли также в Австрии, Гер-
мании и Нидерландах. Хотя увеличение 
численности представителей этих сил 
вряд ли повлияет на позицию Брюсселя 
в отношении Украины, отметили опро-
шенные «Известиями» эксперты. О пер-
вых результатах европейских выборов 
и перспективах изменения политики ЕС — 
в материале «Известий».

�� РЕЗУЛЬТАТЫ ВЫБОРОВ

В Европе в воскресенье, 9 июня, завер-
шились четырёхдневные выборы, по ре-
зультатам которых депутаты из 27 стран 
должны распределить между собой 
720 кресел в Европарламенте. Первона-
чальные результаты показывают, что 
крайне правые партии значительно уве-
личили своё представительство.

Главной новостью стала победа 
во Франции «Национального объеди-
нения», возглавляемого Жорданом Бар-
делла. Партия получила 31,5% голосов 
и почти вдвое опередила макроновское 
«Возрождение» с его 15,2%. Президент 
Франции незамедлительно отреагиро-
вал на это поражение и объявил о роспу-
ске национального собрания и парла-
ментских выборах, первый тур которых 
состоится 30 июня, а второй — 7 июля.

В Нидерландах, где выборы прошли 
6 июня, Партия свободы евроскептика 
Герта Вилдерса набрала 17% и обеспе-
чила себе семь мест в Европарламенте. 
Австрийская партия свободы, выступа-
ющая с критикой антироссийских санк-
ций, набирает 27% голосов, что даёт ей 
шесть мест.

В Испании консерваторы из Народ-
ной партии пока вышли вперёд с 32,4% 
голосов, незначительно опередив Со-
циалистическую партию премьер-ми-
нистра Педро Санчеса.

В большинстве своём лидеры край-
не правых партий акцентируют вни-
мание на проблемах миграционной по-
литики, особенно в связи с наплывом 
беженцев из стран Африки и Ближне-
го Востока. Конфликт на Украине лишь 
увеличил миграционный поток — теперь 
уже из Восточной Европы — и усилил со-
циальную напряжённость в странах ЕС. 
К этому добавляется и недовольство 
тем фактом, что власти ЕС продолжают 

тратить миллионы евро на вооружения 
для Киева, вместо того чтобы использо-
вать эти средства для решения эконо-
мических и социальных проблем вну-
три объединения.

Несмотря на то что годовая инфля-
ция в еврозоне на март 2024 года сокра-
тилась до 2,4% после исторического мак-
симума в 10,6% в октябре 2022-го, рост 
потребительских цен всё же остаётся 
серьёзной проблемой для многих стран.

Так, согласно результатам опроса 
Eurobarometer, темы бедности и стои-
мости жизни более всего беспокоили 
избирателей накануне выборов. Глава 
французского «Национального объеди-
нения» Жордан Барделла называл поку-
пательную способность «одной из вели-
чайших невылеченных болей граждан», 

а инфляцию — «стеной, перед которой 
стоят миллионы французов».

�� ПОБЕДА «НАЦИОНАЛЬНОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ»

Победа «Национального объединения» 
и других партий, которые хотят изменить 
Европу, приведёт к изменению раскла-
да сил в Европарламенте, заявил «Изве-
стиям» евродепутат Тьерри Мариани, за-
нимающий девятое место в партийном 
списке «Национального объединения».

— Неважно распределение этих пар-
тий по фракциям. Главное, что мы смо-
жем голосовать одинаково по важным 
вопросам. Теперь, я думаю, нас ждёт пе-
ребалансировка на уровне Европарла-
мента. Он будет больше ориентирован 

на интересы граждан, а не просто на ин-
тересы Брюсселя, желающего иметь всё 
больше и больше полномочий, желаю-
щего всё больше и больше согласовы-
вать свои действия с Вашингтоном и всё 
больше и больше насмехающегося над 
проблемами европейцев, — добавил он.

По его мнению, тот факт, что «Наци-
ональное объединение» получит в два 
раза больше голосов, чем партия «Воз-
рождение», свидетельствует о провале 
политики Макрона. Евродепутат напом-
нил: основатель и первый президент Пя-
той республики генерал Шарль де Голль 
ушёл в отставку после того, как консти-
туционная реформа, предложенная им, 
была отвергнута народом на референ-
думе 1969 года.

— Если бы это был президент, вос-
питанный в голлистских традициях, 
он предпочёл бы уйти в отставку, но, бо-
юсь, мы находимся в другой ситуации. 
Макрон ввязывается в международные 
авантюры, чтобы заставить нас забыть 
о его национальных неудачах, — отме-
тил собеседник.

Что касается ФРГ, которую в новом 
составе Европарламента будет пред-
ставлять самое большое число де-
путатов — 96, граждане этой страны 
отдали предпочтение правоцентрист-
скому блоку Христианско-демокра-
тического и Христианско-социаль-
ного союзов. Он получил 30% голосов, 
значительно опередив «Альтернати-
ву для Германии». Последняя, однако, 
с 16,2% голосов оставила за собой Со-
циал-демократическую партию Гер-
мании, членом которой является кан-
цлер Олаф Шольц и которая набрала 
только 14%.

�� РАСКЛАД СИЛ

Евродепутат от «Альтернативы для Гер-
мании» Гуннар Бек сомневается, что но-
вый состав Европарламента повлияет 
на политику Брюсселя в отношении 
Украины.

— Расклад сил немного изменится, 
но не существенным образом, учиты-
вая, что союз ХДС/ХСС выступает в под-
держку Украины, — пояснил он в беседе 
с «Известиями».

Политик посетовал, что его партия 
окажется, скорее всего, в изоляции в Ев-
ропарламенте, после того как француз-
ское «Национальное объединение» за-
явило о нежелании вступать в новую 
коалицию с «Альтернативой для Герма-
нии». Напомним: поводом стали проти-
воречивые высказывания главы изби-
рательного списка АдГ Максимилиана 
Кра об ответственности немцев за пре-
ступления нацистов в период Второй 
мировой войны.

К каким-либо радикальным послед-
ствиям увеличение численности край-
не правых депутатов в Европарламенте 
не приведёт, согласен научный сотруд-
ник лаборатории анализа международ-
ных процессов ИМИ МГИМО МИД Рос-
сии Алексей Чихачев.

— Мейнстримные партии, то есть Ев-
ропейская народная партия, центристы, 
социал-демократы и «зелёные» в сум-
ме составят большинство, чтобы не пу-
стить крайне правых политиков в ру-
ководящие структуры Европейского 
союза, — считает он.

По его словам, крайне правые смо-
гут вставлять палки в колёса в разных 
комитетах Европарламента, но, ско-
рее всего, мейнстримовские силы пока 
останутся достаточно мощными.

Как бы то ни было, политика Брюс-
селя в отношении конфликта на Укра-
ине будет определяться не раскладом 
сил в Европейском парламенте, но по-
зицией таких государств, как Франция, 
Германия, Польша и, конечно, США, за-
ключил эксперт.

«Я не вижу ни единого шанса, чтобы ЕС 
решил ввести санкции против Израиля»
Посол в России Симона Гальперин — о гражданах РФ в плену у ХАМАС 
и перспективах временного прекращения огня

Анастасия Костина

У Израиля нет достоверной информа-
ции о том, что двое оставшихся за-

ложников с российским гражданством 
до сих пор живы, заявила посол этой 
страны в России Симона Гальперин. 
При этом руководство готово сделать 
всё возможное для их освобождения. 
Ради этой цели Израиль и сейчас мо-
жет пойти на временное прекращение 
огня — он сделал предложение, которое 
состоит из трёх этапов. Однако до сих 
пор нет окончательного ответа от ХА-
МАС. При этом, по словам дипломата, 
Израиль не остановит операцию в Газе 
до тех пор, пока не уничтожит военные 
и административные структуры терро-
ристической организации. Гальперин 
назвала ошибкой признание рядом за-
падных стран государства Палестина — 
на этом фоне до сих пор продолжаются 
консультации с послами Израиля в этих 
странах. О перспективах нормализации 
отношений с палестинцами, посредни-
честве арабских стран и целях военной 
операции — в эксклюзивном интервью 
дипломата «Известиям».

С октября 2023 года продолжается во-
енная операция ЦАХАЛ в Газе. Сколь-
ко в ней участвуют граждан с россий-
ским и израильским гражданством?

У меня нет никакой информации, 
потому что в Израиле те, кто уча-
ствует в военных действиях от ЦА-
ХАЛ, — это израильтяне. Есть мно-
гие, у которых есть дополнительное 
гражданство: российское, француз-
ское, американское, румынское — раз-
ные, но для нас это никакого значения 
не имеет. В Израиле все израильтяне.

В апреле вы рассказывали, что в плену 
ХАМАС всё ещё находятся три залож-
ника с двойным гражданством — Рос-
сии и Израиля. 8 июня стало известно, 
что ЦАХАЛ освободила из плена в сек-
торе Газа четверых заложников, вклю-
чая россиянина Андрея Козлова. Есть 
ли сейчас достоверная информация, 
что оставшиеся заложники с граждан-
ством РФ живы?

Меня переполняет чувство гор-
дости за наших солдат, которые в ге-
роической операции, рискуя своими 

жизнями, освободили четырёх залож-
ников, удерживаемых ХАМАС, — Ан-
дрея Козлова, Ноа Аргамани, Альмога 
Мэира и Шломи Зива. Мне очень важ-
но уточнить, что заложники, которые 
ещё находятся в плену ХАМАС, — это 
для нас сверхважный вопрос. Двое 
из них с двойным гражданством — 
Саша Труфанов и Александр Лобанов 
— всё ещё в секторе Газа. Недавно был 
выложен ролик с Сашей Труфановым 
из Газы: мы его видели, мы знаем, что 
он был жив. Но мы не знаем точно, ког-
да было сделано это видео. Послед-
няя информация пока только про него.

К сожалению, мы не имеем кон-
кретной информации про всех плен-
ных, которые ещё находятся в Газе. 
Мы знаем, что 43 погибли. По этому 
вопросу мы работаем ежедневно. Не-
сколько дней назад в Москву приеха-
ли семьи заложников с гражданством 
РФ. Они встречались и с представи-
телями российского МИДа. По этой 
теме Израиль сотрудничает с россий-
скими коллегами. Для Израиля важ-
но сделать всё возможное, чтобы ос-
вободить заложников.

Насколько велика вероятность, что 
их могут отпустить в рамках частич-
ного освобождения заложников, если 
стороны договорятся о приостановке 
боевых действий на 42 дня, о которой 
недавно заявлял премьер-министр Из-
раиля Биньямин Нетаньяху?

Была и первая сделка, и Израиль 
был готов пойти на временное пре-
кращение огня, чтобы освободить 

заложников, Израиль готов на это 
и сейчас. Премьер-министр заявил, 
что он согласен на новую сделку, и Из-
раиль сделал предложение, которое 
состоит из трёх этапов, в рамках ко-
торых мы готовы на временное пре-
кращение огня. К сожалению, сегодня 
у нас нет окончательного официаль-
ного ответа от ХАМАС.

Мы продолжаем работать и ведём 
переговоры о возможной сделке при 
сотрудничестве и поддержке в пере-
говорах некоторых стран, включая 
арабские, и в то же время мы серьёз-
но работаем на территории Рафаха 
и Газы в целом, чтобы создать те ус-
ловия, которые сделают возможным 
освобождение заложников. Именно 
переход к следующему этапу воен-
ных действий в Рафахе заставил ХА-
МАС вернуться к переговорам. Для 
нас именно ХАМАС несёт ответствен-
ность за жизнь двоих заложников, ко-
торые находятся в их руках, включая 
двоих с двойным гражданством.

Недавно Евросоюз впервые коснулся 
темы возможных санкций в отношении 
Израиля. Кроме того, глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель за-
явил, что он больше не будет говорить 
«Израиль», а будет говорить «прави-
тельство Нетаньяху». Опасается ли из-
раильское руководство этих санкций? 

Глава евродипломатии Жозеп Бор-
рель делает эти заявления от себя, 
а не от имени 27 стран Евросоюза. Важ-
но посмотреть на настоящую поддерж-
ку Израиля со стороны стран ЕС. При 
этом Евросоюз и многие страны мира 
признают, что Израиль имеет пра-
во на самооборону и на защиту соб-
ственного населения. То, что говорит 
испанский представитель Жозеп Бор-
рель, — его личное мнение. Я не вижу 
ни единого шанса, чтобы Евросоюз ре-
шил ввести санкции против Израиля.

Мир

«Многие начали сомневаться в версии 
еврейского государства о происходящем»
Посол Палестины в РФ Абдель Хафиз Нофаль — об ответственности Вашингтона 
за события в Газе и роли Москвы в межпалестинском диалоге

Прохор Доренко

В переговорах с ХАМАС о вступлении 
в ООП (Организацию освобождения 

Палестины) есть положительная дина-
мика. Вместе с тем проходит подготов-
ка и к следующей встрече между пале-
стинскими партиями в Москве, однако 
её подробности будут известны после 
переговоров в Пекине в конце месяца. 
Об этом заявил «Известиям» посол Пале-
стины в РФ Абдель Хафиз Нофаль. 

10 июня исполнится 57 лет с момента за-
вершения Шестидневной войны 1967 года. 
5 июня миновала дата с момента второго 
массового переселения палестинцев на-
чиная с 1948 года, которая известна как 
«Накса». Этот конфликт во многом опре-
делил сложные отношения между Изра-
илем и палестинцами и вообще между 
Израилем и арабским миром. Видите ли 
вы возможность того, что евреи и пале-
стинцы будут жить в мире или багаж про-
шлого не позволит этого добиться в бли-
жайшей перспективе?

Вы сами ответили на вопрос: у нас 
нет другого варианта, кроме как со-
вместно существовать друг с другом 
в мире. Однако есть необходимость в ра-
циональном подходе к этому вопросу 
и внятном видении, и это касается каж-
дой стороны. Помимо прочего для выра-
ботки подходящих решений требуется 
чёткая, согласованная и справедливая 
позиция международного сообщества.

Как вы знаете, мы, палестинцы, со-
гласились на самый сложный процесс 
в истории — признание Государства Из-
раиль в рамках 78% территорий истори-
ческой Палестины. Взамен мы пошли 
на уступки и приняли условия, соглас-
но которым нам досталось всего лишь 
22% от всей территории. До сих пор из-
раильская сторона продолжает игно-
рировать эту договорённость в рамках 
мирного процесса и всячески препят-
ствует её реализации.

На всей территории исторической 
Палестины (на территории нынешне-
го Израиля и Палестины. — «Известия») 
проживают 14 млн человек: 7 млн — ев-
рейское население, 7 млн — арабское. 
И какое же есть решение? Израиль 
не может изгнать всех арабов. Междуна-
родное сообщество обязано выполнить 

свои обязательства, связанные с при-
знанием Палестины по формуле «двух 
государств». Тем не менее вместо этого 
все идут по другому направлению, в сто-
рону большего кризиса, невыполнимых 
и невозможных условий. Следователь-
но, сейчас, на фоне кровопролитной во-
йны в секторе Газа, у мира есть беспре-
цедентная возможность оказать своё 
давление для того, чтобы наконец-то до-
стичь справедливого решения по созда-
нию двух государств, которое остаётся 
единственным доступным и подходя-
щим. Но, к сожалению, с каждым днём 
ситуация складывается таким образом, 
что мы всё больше скатываемся в насто-
ящий ад.

Мы просим Россию, Китай, ЕС, а так-
же арабские и исламские страны оста-
новить Израиль, чтобы прекратить 
страшное кровопролитие в секторе 
Газа. Мы согласились на 22% террито-
рий, но даже это не устраивает проти-
воположную сторону. 

Как вы оцениваете роль Москвы в урегу-
лировании палестино-израильского кон-
фликта на нынешнем этапе?

Позиция России на протяжении 
всего палестино-израильского кон-
фликта остаётся предельно понятной: 
решение палестинской проблемы со-
стоит в создании двух государств. Ещё 
в 1988 году СССР признал Палестину 
в границах 1967 года со столицей в Вос-
точном Иерусалиме. И официальная 
позиция Москвы также всегда была 
предельно чёткой в отношении того, 
что ООП, которая подписала мирное 

соглашение с Израилем, — единствен-
ный законный представитель пале-
стинского народа. В частности, пре-
зидент России Владимир Путин также 
всегда указывает на необходимость 
урегулирования конфликта и прекра-
щения гуманитарной катастрофы, со-
гласно единственно возможному упо-
мянутому решению.

Мне отчётливо запомнился момент, 
когда постпред РФ при ООН Василий Не-
бензя посетил КПП «Рафах» в составе 
делегации Совбеза в декабре прошло-
го года. Он, в свою очередь, тогда сде-
лал очень важное заявление, которое 
сводилось к тому, что мир должен по-
стыдиться происходящему в секторе 
Газа. Поэтому мы благодарны России 
за её поддержку, в особенности на этой 
международной площадке.

На днях издание Politico написало, что 
спецпредставитель ЕС по ближневосточ-
ному процессу Свен Купманс, находя-
щийся с визитом в Израиле, планирует 
встретиться только с руководством ПНА, 
но не с еврейским правительством. Что, 
на ваш взгляд, планируется обсуждать 
на этой встрече?

Последние заявления европейских 
стран затрагивали возобновление гума-
нитарной миссии на КПП «Рафах» (мис-
сия была прекращена в 2007 году, когда 
к власти в Газе пришёл ХАМАС. — «Из-
вестия»). Этот контрольно-пропускной 
пункт остаётся ключевым для достав-
ки помощи для более чем 2 млн человек. 
Не исключаю, что будет обсуждаться 
именно этот вопрос — главным обра-
зом после того, как в Израиле выступи-
ли против присутствия там палестин-
ской стороны.

В то же время есть общая заметная 
мировая тенденция в изменении подхо-
да к палестино-израильскому конфлик-
ту. Многие начали сомневаться в версии 
Израиля о происходящем.
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Дальше — направо
Евроскептики усилили позиции в Европарламенте
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РЭБное меню
Для чего создаётся умная сеть обмена данными на поле боя

Юлия Леонова

По мере роста возможностей радио
технических средств в зоне СВО 

у российских подразделений воз
никают и новые задачи. В частности, 
обеспечить более эффективную ко
ординацию между средствами радио
электронной борьбы и разведки, а так
же операторами БПЛА. Российские 
разработчики предложили решить 
проблему взаимодействия путём соз
дания системы обмена данных перед
него края, которая позволит бойцам 
соседних подразделений получать ин
формацию по радиоэлектронной об
становке на смежных участках линии 
боевого соприкосновения. Подробнее 
о разработке — в материале «Известий».

Волонтёрский проект «Локтар» на-
чал работы по объединению систем 
радиоэлектронной разведки (РЭР) 
и радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
разных производителей в единую 
сеть на поле боя. Она поможет выяв-
лять и подавлять дроны противника, 
но не мешать работе своих БПЛА.

— Подразделение мотострелков ис-
пользует стационарные подавители 
дронов. В 10 км взвод разведки под-
нимает в воздух БПЛА. В неглубоком 
тылу командир танкового батальона 
пытается по активности противника 
в эфире понять, где ему ждать удара. 
Что общего между этими случаями? 
Правильно, общего ничего, а должно 
быть. Наша система сможет решить 
эту проблему, — пояснил представи-
тель проекта необходимость создания 
единого протокола взаимодействия 
радиотехнических средств.

По словам разработчика, эта же 
ситуация, но с применением едино-
го протокола выглядела бы так: под-
разделение мотострелков видит, 
что противник начал использовать 
какую-то частоту, и начинает её глу-
шить, информация об этом мгновенно 
поступает взводу разведки, который 
находится в 10 км, и он уже начина-
ет использовать другие частоты для 
поднятия в воздух своих FPV-дронов. 
А командир танкового батальона ви-
дит интенсивный шифрованный об-
мен и отправляет технику выполнять 
боевую задачу, не мешая разведке 
и мотострелкам.

Учитывая, что количество приме-
няемых дронов, средств РЭБ и РЭР 
увеличилось в разы, а то и в десят-
ки раз, бойцы и военные журналисты 
начали говорить о недостаточно эф-
фективном качестве взаимодействия 
между станциями радиоэлектронного 
обнаружения и подавления, разведы-
вательными и ударными БПЛА.

По словам собеседника издания, 
спустя месяц активной работы была 
завершена разработка базовой вер-
сии системы обмена данных перед-
него края взаимодействия с пятью 
производителями, ещё такое же ко-
личество в процессе. Так, сейчас уже 
есть интеграция РЭР «Грань» от «Лок-
тара» с РЭБ «Пероед-М» — данные 
со стационарных и мобильных ком-
плексов радиоразведки передаются 
в единую систему, с неё же реализова-
но удалённое управление средствами 
РЭБ. Дальнейшее развитие системы 
предусматривает работу с любыми 
типами оборудования, сама систе-
ма будет доступна для любого отече-
ственного производителя и заказчика.

Сейчас, во время СВО, один год 
идёт за пять по темпам развития ин-
формационных технологий, приме-
няемых в военной сфере, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Дми-
трий Корнев.

— Получение полной картины ра-
диоэлектронной обстановки на теа-
тре военных действий — это уже по-

ловина успеха, поэтому надеюсь, что 
создаваемый проект системы обме-
на данных переднего края закончится 
именно появлением готового продук-
та, — уточнил он. — Хотелось бы, чтобы 
устройства были в достаточном коли-
честве и протокол был максималь-
но простым и современным. Чтобы 
не получалось так: ой, у меня радио-
станция другого типа, я не могу эту 
информацию принять; или мой план-
шет и радиостанции не вяжутся, по-
этому я не вижу, что вы там передаё-
те, какие там у вас карты и так далее.

Также эксперт подчеркнул, что 
передача информации должна идти 
по закрытым зашифрованным кана-
лам.

— И плюс степень доступа к этой 
информации должна как-то регу-
лироваться. Но опять же, чтобы тут 
в наведении строгости не перегну-
ли палку, чтобы не получилось так, 
что на передовой можно было бы по-
лучать эту информацию, но генерал 
приказал всем сдать планшеты, как 
это у нас было два года назад. То есть 
когда на передовой сдавали, включая 
командиров, и планшеты, и сотовые 
телефоны, в итоге этой информаци-
ей просто некому было пользовать-
ся. Если вот эти все операционные мо-
менты будут учтены, то, безусловно, 
очень полезная инициатива, очень по-
лезный комплекс должен получить-
ся, — подвёл итог Дмитрий Корнев.

Ветеран войск радиоэлектронной 
борьбы ВС РФ Клим Дмитриев под-
твердил «Известиям»: порой даже 
у находящихся рядом боевых подраз-
делений не всегда налажены устойчи-
вая связь и обмен информацией о том, 
на каких частотах они работают.

— В каждой части должно прово-
диться мероприятие по электро-
магнитной совместимости. Эти ме-
роприятия включают в себя три 
службы — связь, разведку и РЭБ. Три 
эти организма должны полностью вза-
имодействовать друг с другом, чтобы 
мы средствами РЭБ не глушили свою 
связь и свои дроны.

С самого начала помимо «Локта-
ра» в рабочую группу вошло ещё не-
сколько добровольческих команд. 
Ряд волонтёров-разработчиков 
присоединились к ним чуть позже. 
Их инициативу заметили в Минобо-
роны РФ и стали оказывать поддерж-
ку. Сейчас единый протокол прохо-
дит опытную эксплуатацию на одном 
из стратегически важных объектов 
нефтеперерабатывающего комплек-
са страны.

— На первом этапе мы нацелены 
на три задачи: отследить происходя-
щее в эфире по всей ЛБС, автоматиче-
ски включить РЭБ при приближении 
дрона противника и моментально об-
мениваться информацией через си-
стему «Грань». Это даст командова-
нию больше времени на реакцию, 
снабдит его сведениями о происхо-
дящем в эфире на кончиках пальцев 
и позволит мгновенно и точечно по-
давить угрозу, — отметил представи-
тель «Локтара».

Он также подчеркнул уникаль-
ность подхода, который был вырабо-
тан совместно с боевыми подразде-
лениями. Он заключается в том, что 
не подразделения должны подстра-
иваться под функционал и ограни-
чения системы, а, наоборот, система 
гибко подстраивается под специфи-
ку линии боевого соприкосновения, 
имеющиеся средства и приоритет-
ные боевые задачи. Созданный еди-
ный протокол полностью бесплатен 
и развивается силами тех разработ-
чиков, которые уже присоединились 
к инициативе или присоединятся 
к ней в будущем.

A — Мы с мужем были на кух-
не, а ребёнок в другой ком-

нате, — рассказала «Известиям» одна 
из пострадавших. — Мы услышали, как 
работает ПВО, затем сильный хлопок. 
Потом вспышка красно-жёлтая, и всё — 
пыль, дым, выбитые двери.

Женщина рассказала, что её ребё-
нок в детской больнице с ранениями 
головы, живота и осколочными ране-
ниями ног.

На совещании в оперативном штабе 
по ликвидации последствий ракетно-
го удара доложили, что среди постра-
давших есть двое детей, а несколько 
человек в тяжёлом и крайне тяжёлом 
состоянии.

«18 человек — лёгкая степень. 
Из них два ребёнка. По средней сте-
пени тяжести — 30 человек, два ребён-
ка, — сообщил первый замминистра 
здравоохранения ЛНР Олег Валиев 
в Telegram-канале ведомства. — Дети 
находятся в республиканской детской 
больнице. Одному из них сделана опе-
рация. По обоим детям проведена теле-
медицинская консультация с москов-
ской клиникой. Тяжёлая степень — семь 
человек. Крайняя степень тяжести — 
два человека».

В Луганской республиканской кли-
нической больнице сообщили, что по-
страдавшие получили тяжёлые травмы 
головы, груди, живота и конечностей. 
Пять человек прооперировали, паци-
енты выведены из шока, наблюдается 
положительная динамика.

Аварийно-спасательные работы 
на месте обрушения подъезда были 
завершены только к утру 9 июня, со-
общили в МЧС России. Из-под завалов 
спасли семь человек. 

— Все пострадавшие, оставшиеся без 
жилья, находятся в пунктах временно-
го размещения и обеспечены всем не-
обходимым. С людьми работают меди-
ки и психологи, им помогают оформить 

компенсации за повреждённое жильё, — 
подчеркнул Леонид Пасечник.

�� ТЕРАКТ В ХЕРСОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ

В день атаки на мирные кварталы 
Луганска боевики ВСУ нанесли удар 
и по Херсонской области. Под него по-
пал магазин в селе Садовое. В момент 
атаки там были несколько десятков 
посетителей и сотрудники торговой 
точки. По данным губернатора регио-
на Владимира Сальдо, в результате 
обстрела погибли 22 человека, в том 
числе девятилетний ребёнок, который 
играл рядом в песочнице. Пострадали 
15 человек.

Первый удар ВСУ нанесли авиабом-
бой, а после того, как местные жители 
вышли на помощь пострадавшим, — ра-
кетой комплекса HIMARS. Как указал 
Владимир Сальдо, украинские боеви-
ки с помощью дрона изучили мест-
ность, но не обнаружили российских 
военных и целенаправленно нанесли 
удар, чтобы запугать мирных жителей. 

9 и 10 июня глава региона объявил 
днями траура.

Побитые корпуса машин, крошка 
из остатков стёкол, разрушенные дома 
и воронки в земле — вот что оставил 
после себя противник, рассказал кор-
респондент «Известий» с места.

В одном из домов, предположи-
тельно, погибли мужчина, его невест-
ка и внучка. Всего в округе насчиты-
вается три повреждённых дома, где 
также возможны жертвы.

Четверых направили на специали-
зированное лечение в Крым, сообщил 
минздрав региона в Telegram.

«Херсонщина скорбит по своим 
землякам, мирным гражданам, под-
ло убитым украинскими террориста-
ми. Желаю скорейшего выздоровления 
пострадавшим, — написал в Telegram-
канале Владимир Сальдо. — Виновные 
в этом злодеянии будут уничтожены».

Следственный комитет после про-
изошедшего возбудил уголовное дело 
по статье о теракте.

«Глава ведомства Александр Ба-
стрыкин дал поручение руководству 
Главного следственного управления 
СК России оперативно и поимённо 
установить всех лиц, кто отдавал за-
ведомо преступный приказ о террори-
стической атаке гражданского объек-
та, и тех, кто его исполнил, — сообщили 
в ведомстве. — Все причастные к этому 
жестокому преступлению, в том числе 
из военно-политического руководства 
Украины, будут привлечены к уголов-
ной ответственности и понесут нака-
зание».

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова отметила жесто-
кость и бессмысленность ударов по на-
селённым пунктам.

— Всё мировое сообщество долж-
но понимать, что это были заранее 
спланированные и тщательно под-
готовленные террористические ак-

ции устрашения. Натовский почерк 
очевиден. Нам хорошо известно, что 
полётные задания дальнобойных ра-
кет, включая ATACMS, формируются 
при непосредственном участии за-
падных специалистов, — сказала она 
7 июня.

�� НАТОВСКИЙ ПОЧЕРК

Удары по населённым пунктам не име-
ют военного смысла, а их непосред-
ственный источник — США, считает 
военный эксперт Вадим Мингалев.

— Мы видим факт геноцида и тер-
роризма, — сказал он «Известиям». — 
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Стратегия и партнёрство
A Впрочем, усиливающееся 

взаимодействие двух стран 
в этой сфере подтверждает очередной, 
третий по счёту визит заместителя ми-
нистра обороны РФ Юнус-Бека Евку-
рова в Ниамей. Здесь 2 июня прошла 
его встреча с лидером Нигера генера-
лом Абдурахманом Чиани. Стороны 
подтвердили «общее желание консо-
лидировать своё стратегическое пар-
тнёрство, основанное на взаимном 
уважении, доверии и поиске согласо-
ванных решений региональных и меж-
дународных проблем».

К слову, в середине мая Ниамей 
назначил бывшего начальника шта-
ба вооружённых сил генерал-лей-
тенанта Абду Сидику Иссу послом 
Нигера в России. Эта должность оста-
валась вакантной почти три десятиле-
тия. Со своей стороны, глава МИД РФ 
на днях объявил, что Москва готовит-
ся к открытию полноценной диплома-
тической миссии в республике.

�� УСМИРИТЬ ТЕРРОРИСТОВ

В той или иной степени все пригранич-
ные районы Нигера подвержены угрозе 
терроризма, поэтому основные усилия 
властей направлены на борьбу с фор-
мированиями, действующими на юго-
западе и юго-востоке страны, уточнил 
в беседе с «Известиями» Сергей Косте-
лянец, заведующий Центром социоло-
гических и политологических исследо-
ваний Института Африки РАН.

Так, в зоне Липтако-Гурма, пригра-
ничной с Буркина-Фасо и Мали, во-
енные Нигера противостоят членам 
группировки «Джамаат Нусрат аль-
Ислам валь-Муслимин» (ДНИМ), аф-
филированной с «Аль-Каидой» (запре-
щённая в РФ организация), и филиалу 
ИГ (запрещённая в РФ организация) — 
«Исламскому государству в странах 
Сахеля» (Islamic State Sahel Province, 
ISSP). За последний год именно эта 
зона стала наиболее опасной в Ниге-
ре. Здесь, возле города Липтако-Гур-
ма — примерно в 100 км от столицы 
страны, 22 марта этого года военнос-
лужащие попали в засаду, устроенную 
террористами. В атаке погибли 23 во-
енных и 17 были ранены. Что касает-
ся юго-востока страны, тут напряжён-
ность сохраняется в районе озера Чад, 
на границах с Нигерией и Чадом, где 
активны ISWAP («Западноафриканская 
провинция Исламского государства») 
и фракции «Боко харам» (запрещён-
ная в РФ организация). 27 мая терро-

ристы последней убили десять и взяли 
в плен 160 человек в нигерской про-
винции Кучи.

Следует отметить: по данным не-
мецкой компании Statista, на 2023 год 
Нигер находится на десятом ме-
сте по количеству смертей граждан 
в террористических атаках. На первом 
и третьем местах оказались Буркина-
Фасо и Мали соответственно.

— Террористов не всегда легко от-
личить от племенных ополчений или 
банд контрабандистов. В то же вре-
мя террористические группировки 
сражаются не только с правитель-
ственной армией, но и зачастую меж-
ду собой, что в некоторой степени 
уменьшает риски для Ниамея, — гово-
рит Сергей Костелянец.

Эксперт объяснил, что основная 
сложность в борьбе с экстремиста-
ми в Нигере, как, впрочем, и в боль-
шинстве стран региона, заключается 
в поддержке, которую они получают 
от населения, прежде всего от фульбе — 
коренного народа Западной Африки. 
Эти кочевники-скотоводы недоволь-
ны своей маргинализацией в рамках 
существующей социально-политиче-
ской и экономической системы. Груп-
пировки собирают налоги и рекрути-
руют боевиков среди фульбе, а взамен 
предлагают защиту от других джиха-
дистских банд, государственного ап-
парата и враждебных племенных опол-
чений.

— Силовой подход, принятый 
на вооружение правительством, себя 
не оправдал. Репрессии против мирно-
го населения, пусть даже оппозицион-
ного правительству и сочувствующе-
го исламистам, лишь способствовали 
пополнению рядов джихадистских 
группировок. Масштабная западная 
помощь правительственной армии 
также в определённой степени сыгра-
ла на руку экстремистам, заявившим 

об угнетении африканских народов 
«неоколонизаторами». В целом полно-
стью искоренить джихадизм в Ниге-
ре без перекройки всей политической 
системы и перераспределения обще-
ственных благ на более справедливых 
принципах представляется невыпол-
нимой задачей, — добавил он.

�� СИЛОВОЙ ПОДХОД

Особую обеспокоенность властей 
страны вызывает сохранность место-
рождений золота, нефти, урана и дру-
гих полезных ископаемых. В мае было 
создано «Командование сил защиты 
и развития», ответственное за предот-
вращение диверсий, нападений тер-
рористов и любых других угроз без-
опасности в «отношении объектов, 
представляющих стратегический ин-
терес». Особое внимание будет уделе-
но защите западноафриканского га-
зопровода, снабжающего Бенин, Того, 
Гану и другие страны региона, а так-
же нефтеперерабатывающего завода 
возле города Зиндер. 1 июля старту-
ет кампания по набору 10 тыс. человек 
для новой структуры. Предполагается, 
что к 2030 году численность вооружён-
ных сил республики должна достичь 
100 тыс. человек.

По сообщениям «РИА Новости», рос-
сийские специалисты прибыли в Нигер 
в середине апреля для обучения мест-
ных сил борьбе с терроризмом. Не ис-
ключено, что их число здесь со вре-
менем увеличится. По крайней мере 
Сергей Лавров, находясь 4 июня в Уага-
дугу, пообещал, что в Буркина-Фасо 
их численность увеличится. Учитывая, 
что это государство страдает от тер-
роризма больше, чем Нигер, выглядит 
вполне логичным, что в плане военной 
помощи ему отдан приоритет.

— У меня нет никаких сомнений, что 
благодаря этому сотрудничеству оста-
ющиеся на территории Буркина-Фасо 
очаги терроризма будут уничтожены, — 
сказал министр.

Однако колоссальных прорывов 
от российско-нигерского сотрудниче-
ства в области борьбы с терроризмом 
ожидать не стоит, считает Сергей Ко-
стелянец. В качестве примера он ука-
зал на Центральноафриканскую Ре-
спублику (ЦАР), где российские 
инструкторы находятся с 2018 года. 
Несмотря на определённые успехи, 
правительство ЦАР так и не смогло 
полностью взять под контроль терри-
торию страны.

— Впрочем, фактором, который мо-
жет сыграть положительную роль 
в Нигере, служит параллельное раз-
витие сотрудничества между Рос-
сией и двумя другими сахельскими 
странами, страдающими от ДНИМ 
и ISSP, — Мали и Буркина-Фасо. Но в лю-
бом случае Москве необходимо спо-
собствовать проведению в Нигере 
нацио нального диалога, а при необхо-
димости и конституционной рефор-
мы, поскольку лишь силой оружия кон-
фликт в Нигере (как и в соседних с ним 
дружественных нам Мали и Буркина-
Фасо) разрешить невозможно, — поды-
тожил эксперт.

�� НОВАЯ ВЛАСТЬ

26 июля прошлого года группа военных 
объявила о смещении президента Ни-
гера Мохамеда Базума, закрытии го-
сударственных границ и формирова-
нии национального совета по защите 
отечества. Его возглавил командую-
щий президентской гвардией генерал 
Абдурахман Чиани. Последний оправ-
дал военный переворот тем, что власти 
были неспособны повлиять на ухуд-
шившуюся ситуацию в сфере безопас-
ности и предпочитали замалчивать ис-
тинное положение вещей.

Экономическое сообщество стран 
Западной Африки (ЭКОВАС), имею-
щее собственные вооружённые силы, 
угрожало Чиани военным вторжени-
ем, но в итоге ограничилось экономи-
ческими санкциями. 
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С чёрного дохода
A В результате определяется 

число тех, чья деятельность 
имеет признаки трудовых или граж-
данско-правовых отношений (либо 
бизнеса) и приносит доход, но без офи-
циального оформления или регистра-
ции в качестве индивидуального пред-
принимателя или самозанятого.

При этом региональные власти еже-
квартально проводят мониторинг те-
невой занятости и легализации труда, 
отмечается в докладе Минтруда. Со-
гласно документу, за прошлый год та-
кой анализ выявил свыше 795 тыс. рос-
сиян, работающих неформально.

Наибольшие показатели — в Мо-
сковской и Ростовской областях, Крас-
нодарском и Красноярском краях, ре-
спубликах Башкортостан, Дагестан, 
Крым и в Чувашии. Мониторинг также 
обнаружил 10 тыс. иностранцев, рабо-
тающих неофициально.

Минтруд установил для регионов 
целевые показатели по выводу граж-
дан из тени. Как отмечается в доку-
менте ведомства, плановый ориентир 
на 2024–2026 годы — 2,9 млн человек.

Ранее «Известия» сообщали, что 
в России выросло число неформаль-
но работающих граждан. Как расска-
зали редакции в Росстате, в третьем 
квартале 2023-го их было 14,2 млн че-
ловек — это почти каждый пятый тру-
дящийся. За год таковых стало больше 
на полмиллиона. В эту статистику по-
пали неофициально занятые в компа-
ниях и работающие на себя, включая 
самозанятых.

Число выявленных в прошлом году 
неформально занятых (795 тыс.) почти 
на 20% больше показателя за 2022 год 
(663 тыс.), следует из данных Минтруда.

— Рост числа граждан, работающих 
в неформальном секторе, говорит о со-
вершенствовании методов оценки это-
го показателя, а не фактической си-
туации, — считает старший научный 

сотрудник ИНСАП РАНХиГС Виктор 
Ляшок.

Кроме того, стало больше мер 
по борьбе с теневым сектором, отме-
тила доцент кафедры статистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Ольга Лебединская. 
С этого года начали формироваться 
региональные комиссии из предста-
вителей ФНС, Соцфонда, прокуратуры, 
МВД, Роструда и профсоюзов. Их глав-
ная цель — борьба с работодателями, 
допускающими нарушения, связан-
ные с неформальной занятостью, на-
помнила она.

Эксперт добавила: также с марта 
2024 года по приказу Минтруда к при-
знакам нелегальной занятости стали 
относить:

— выплаты жалованья в размере ниже 
МРОТ более десяти работникам;

— наличие свыше десяти заключён-
ных договоров с самозанятыми, сред-
немесячный доход которых превышает 
20 тыс. рублей и чья продолжительность 
работы в компании составляет более 
трёх месяцев в году;

— отклонение среднемесячной зар-
платы сотрудников от среднеотрасле-
вого жалованья по региону более чем 
на 35%.

В свою очередь, директор по страте-
гии ИК «Финам» Ярослав Кабаков пола-
гает, что уровень неофициальной заня-
тости всё же растёт — в первую очередь 
из-за высокой инфляции и ключевой 
ставки. По его словам, многие компа-
нии и работники стремятся сократить 
издержки, уходя в тень. Кроме того, 
на фоне введения прогрессивной шка-
лы НДФЛ и налога на прибыль в буду-
щем зарплат «в конверте» может стать 
больше, полагает эксперт.

— В целом дефицит кадров на россий-
ском рынке труда положительно влия-
ет на легализацию рабочих отношений. 
У людей появляется больше возможно-
стей официально и удачно трудоустро-
иться, — отметила профессор Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Юлия Долженкова.

Оставить сносом
Демонтаж долгостроев предлагают возложить на застройщиков

Наталья Башлыкова

Д евелоперов могут обязать сносить 
объекты незавершённого в срок 

строительства. Пакет законопроектов 
с таким предложением будет в бли-
жайшее время внесён в Госдуму груп-
пой депутатов «Единой России». Цель 
инициативы — разрешить ситуацию 
с долгостроями, новым вовлечением 
в оборот земельных участков, на кото-
рых они расположены, а также стиму-
лирование арендаторов к своевремен-
ному завершению возведения объекта. 
Предложения парламентариев поддер-
живают в Росреестре, где считают нали-
чие долгостроев убыточным и опасным. 
Эксперты отмечают, что эта проблема 
не так критична, как, например, аварий-
ность жилых домов.

Депутаты Госдумы от «Единой Рос-
сии» подготовили к внесению в Гос-
думу пакет законопроектов, кото-
рые направлены на решение проблем 
с долгостроями. Речь идёт о поправках 
в статью 239.1 Гражданского кодекса 
и о внесении изменений в Земельный 
кодекс. Документами, которые есть 
у «Известий», предлагается урегули-
ровать вопрос объектов незавершён-
ного строительства, после того как за-
кончилась аренда участка.

«Статья 239.1 ГК дополняется поло-
жениями, устанавливающими обя-
занность собственника освободить 
земельный участок от такого объек-
та, привести его в первоначальное со-
стояние и вернуть арендодателю», — 
говорится в пояснительной записке 
к законопроекту.

Там уточняется, что такая мера бу-
дет стимулировать девелоперов к сво-
евременному завершению работ и не-
допущению появления долгостроев.

Кроме того, в ГК предлагается про-
писать положения, допускающие 
проведение повторных аукционов 
по продаже объектов незавершён-
ного строительства в случае призна-
ния первых торгов несостоявшимися. 
В настоящее время они не разреше-
ны. Это, как считают авторы, приво-
дит к возникновению тупиковых ситу-
аций, когда долгострой не реализован 
через торги и не приобретён в государ-
ственную или муниципальную соб-
ственность.

«Внесение указанных изменений 
необходимо для устранения пробела 
в отношении определения гражданско-
правовой судьбы объектов незавер-
шённого строительства, обеспечения 
возможности рационального исполь-
зования земельных ресурсов, развития 
и благоустройства территорий», — под-
черкивается в документе.

Кроме того, предлагается вне-
сти поправки в статью 39.6 Земельно-
го кодекса, дополнив её положения-
ми, устанавливающими возможность 
предоставления участка в аренду без 
проведения торгов, если степень готов-
ности объекта составляет не менее 90%. 
На срок не более одного года. Как счи-
тают авторы инициативы, за это время 
застройщик должен полностью завер-
шить строительство.

— Пробелы в законодательстве при-
водят к тому, что правовая судьба дол-
гостроев не решается десятилетиями. 
За эти годы брошенные территории 
с ветшающими конструкциями пре-
вращаются в язвы на теле города. Они 
опасны и бесполезны. Например, недав-
но обрушился недостроенный дом в Че-
лябинске, — сказал «Известиям» один 
из авторов законопроекта, зампред ко-
митета Госдумы по безопасности Ана-
толий Выборный.

По его словам, ключевая задача за-
конопроектов — улучшить качество 
жизни людей и не допустить появле-
ния новых долгостроев.

— Необходимо убрать риски возник-
новения тупиковой ситуации, когда не-
достроенный объект не реализован 
через торги и не приобретён в государ-
ственную или муниципальную соб-
ственность. Для этого нужно разрешить 
проведение повторных и последующих 
аукционов в случае признания первых 
торгов несостоявшимися. Новые нормы 
также простимулируют арендаторов 
к своевременному окончанию работ 
на затянувшихся стройках, — подчер-
кнул депутат.

Инициативу поддерживают в Рос-
реестре.

— Законопроект необходим для 
устранения пробела в законодатель-
стве. Содержание долгостроя может 
быть и убыточно, и опасно. Убыточно, 
поскольку объект не приносит прибыли 
его владельцу ввиду того, что его невоз-
можно эксплуатировать, а опасно в свя-
зи с тем, что стройплощадка может быть 
не огорожена и заброшена, — пояснил 
«Известиям» статс-секретарь руково-
дителя ведомства Алексей Бутовецкий.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй с просьбой оценить перспективы 
поддержки законопроекта.

Представители бизнеса отнеслись 
к инициативе депутатов по-разному.

— Недоумение вызывает в первую 
очередь пункт о возможном сносе объ-
ектов незавершённого строительства. 
Это недопустимая практика. Оптималь-
ным выглядит положение, когда доль-

щики могут дождаться достройки дома 
силами другой организации. При сно-
се же они оказываются в ущемлённом 
положении, так как даже в случае воз-
вращения средств теряют возможность 
приобрести иное жильё ввиду суще-
ственной инфляции на рынке недвижи-
мости, — заявил «Известиям» управля-
ющий директор компании «Метриум» 
Руслан Сырцов.

По его словам, в то же время разум-
ной выглядит идея официального прод-
ления аренды земельных участков без 
проведения торгов для завершения ре-
ализации долгостроев. Такая практи-
ка уже давно применяется, но, по сути, 
благодаря лазейкам в законодатель-
стве, а де-юре не закреплена. Подоб-
ный порядок помогает девелоперу без 
лишней волокиты выполнить свои обя-
зательства перед дольщиками.

При этом эксперт отметил, что 
в реестре Фонда развития территорий 
по всей России в списке долгостроев 
числится порядка 750 домов общей пло-
щадью около 5 млн кв. м.

— Ежегодно список сокращается 
на сотни объектов капитального стро-
ительства за счёт успешной реализа-
ции программ по восстановлению прав 
обманутых дольщиков совместными 
усилиями федерального центра и ре-
гионов. После перехода стройотрасли 
РФ на проектное финансирование про-
блема долгостроев приобрела преж-
нюю остроту. А если в реестре и появ-
ляются новые проекты, то, как правило, 
речь идёт о незначительных просроч-
ках срока ввода либо передачи ключей 
собственникам, — пояснил «Известиям» 
представитель бизнеса.

Проблема с долгостроями всег-
да очень болезненно воспринимает-
ся и в социальном, и в медийном пла-
не, но сейчас её актуальность гораздо 
меньше, чем пять–десять лет назад, — 
считает CEO и учредитель проектов 
URBAN Ольга Хасанова.

Подлежат ликвидации

Кирилл Аверьянов

Политолог

К иевский режим делает всё от себя за-
висящее, чтобы о нём говорили ис-

ключительно как о террористической 
организации. 7 июня в Старом Осколе 
Белгородской области было соверше-
но покушение на бывшего мэра Купян-
ска Геннадия Мацегору. При этом приме-
чательно, что именно разведка Украины 
сообщила об этом первой, что, по сути, 
говорит о том, что она взяла на себя от-
ветственность за это злодеяние.

Мацегора был избран городским 
главой Купянска ещё при украинской 
власти, широкой публике он стал из-
вестен 27 февраля 2022 года, когда об-
ратился к жителям через свою стра-
ницу в социальной сети: «Сегодня 
на телефон дежурной части полиции 
поступил звонок от командира бата-
льона российских войск с предложе-
нием переговоров. Иначе город будут 
штурмовать со всеми вытекающи-
ми последствиями. Я принял реше-
ние участвовать в переговорах». В ито-
ге российские войска вошли в Купянск 
без какого-либо сопротивления.

Очевидно, что именно такого ре-
шения ждали от мэра жители города. 
Мацегора избирался от партии «Оп-
позиционная платформа — За жизнь», 
которая сегодня запрещена на Укра-
ине как «пророссийская», а до это-
го состоял в Партии регионов, декла-
рировавшей отстаивание интересов 
русскоязычного населения страны. 
То есть купянчане, голосуя в 2020 году 
за Мацегору, выражали тем самым 
поддержку курсу на сближение с Рос-
сией, и мэр не обманул их ожиданий.

В Киеве Мацегору обвинили в го-
сударственной измене и, видимо, ре-
шили демонстративно покарать в на-
зидание другим, причём сделать это 
на территории России. Это уже далеко 
не первое преступление украинских 
спецслужб в отношении тех, кого они 
считают своими врагами.

Можно вспомнить убийства жур-
налистки Дарьи Дугиной и бывше-
го депутата Верховной рады Ильи 
Кивы в Подмосковье, военкора Влад-
лена Татарского в Санкт-Петербурге, 
покушения на писателя Захара При-
лепина в Нижегородской области 
и экс-депутата Верховной рады Олега 
Царёва в Крыму.

Аналогичные методы расправы 
с политическими оппонентами ис-
пользовали и идейные вдохновите-
ли нынешней власти в Киеве — голо-
ворезы из Организации украинских 
националистов (запрещена в РФ). 
В 1944 году членами ОУН был убит 
лемковский коммунист Сергей Дур-
кот, в 1948-м — священник Русской 
Православной Церкви Гавриил Ко-
стельник, в 1949-м — писатель-антифа-
шист Ярослав Галан. По данным вете-
рана КГБ Георгия Санникова, в период 
с 1945 по 1955 год в борьбе с ОУН-УПА 
погибли 25 тыс. советских военнослу-
жащих, сотрудников органов госбезо-
пасности, милиции и пограничников, 
а также 30 тыс. представителей совет-
ского и партийного актива.

Преступления бандеровцев и дру-
гих групп украинских национали-
стов, совершённые на территории со-
ветской Украины, показывают, что 
даже в те времена органам госбезо-
пасности не всегда удавалось предот-
вращать вылазки «жовто-блакитных» 
бандитов.

Однако в 1950 году в окрестно-
стях Львова чекистами во главе с ле-
гендарным Павлом Судоплатовым 
был ликвидирован главнокомандую-
щий Украинской повстанческой ар-
мии Роман Шухевич. В 1959-м в Герма-
нии справедливое возмездие от рук 
агента КГБ настигло Степану Бандеру. 
Только после того как гидра украин-
ского национализма была обезглавле-
на, террор против советских граждан 

стал сходить на нет и население УССР 
смогло вздохнуть спокойно.

Как представляется, нашим сегод-
няшним спецслужбам следует брать 
пример со своих славных предше-
ственников и наносить точечные уда-
ры по ключевым фигурам киевского 
террористического режима в их лого-
ве или за границей. При этом обеспе-
чение безопасности внутри страны 
должно быть усилено. Иностран-
ные убийцы и террористы, какой бы 
идеологии они ни придерживались, 
не должны чувствовать себя вольгот-
но в российских городах.

В борьбе с украинским террориз-
мом Россия может полагаться толь-
ко на свои силы. Отсутствие какой 
бы то ни было реакции на преступле-
ния украинских спецслужб на терри-
тории России со стороны США и дру-
гих стран Запада говорит о том, что 
они одобряют эти действия, так же 
как и ракетный террор вооружённых 
сил Украины против мирных россий-
ских граждан.

Впрочем, это неудивительно, учи-
тывая, что после Второй мировой 
вой ны ЦРУ занималось подготов-
кой наёмных убийц для совершения 
преступлений во враждебных Аме-
рике странах. В 1970-х годах в сенате 
США была создана комиссия во главе 
с Фрэнком Чёрчем, которая собрала 
доказательства причастности аген-
тов ЦРУ к заказным убийствам и го-
сударственным переворотам. Только 
на кубинского лидера Фиделя Кастро 
американцы совершили больше сот-
ни покушений.

Украина, очевидно, пытается брать 
пример со своего патрона, полу-
чая полное ободрение с его стороны. 
Страшно представить, к чему всё это 
может привести, если не расправить-
ся с современными бандеровцами так 
же, как советские чекисты расправи-
лись с их кумирами.

Ещё одним важным направлени-
ем деятельности в связи с этим явля-
ется распространение достоверной 
информации о преступной сущно-
сти киевского режима среди между-
народного сообщества. Понятно, что 
коллективный Запад не готов воспри-
нимать объективные данные о про-
делках своих подопечных, однако 
стоит бороться за общественное мне-
ние в незападных странах, некоторые 
из которых решили принять участие 
в так называемой мирной конферен-
ции в Швейцарии. Как можно больше 
государств должно осознать, что ве-
сти переговоры с террористами бес-
смысленно и контрпродуктивно.

МНЕНИЕ

« НАШИМ СПЕЦ-
СЛУЖБАМ СЛЕ-
ДУЕТ БРАТЬ ПРИ-

МЕР СО СВОИХ СЛАВНЫХ 
ПРЕДШЕСТВЕННИКОВ И НА-
НОСИТЬ ТОЧЕЧНЫЕ УДАРЫ 
ПО КЛЮЧЕВЫМ ФИГУРАМ 
КИЕВСКОГО ТЕРРОРИСТИ-
ЧЕСКОГО РЕЖИМА В ИХ ЛО-
ГОВЕ ИЛИ ЗА ГРАНИЦЕЙ

И это не ВСУ, а именно США — от бесси-
лия, потому что ни контрнаступление, 
ни финансы не помогают хотя бы оста-
новить армию России. О победе Укра-
ины и речи быть не может.

Эксперт пояснил, что на фоне бес-
силия ВСУ на фронтах Киеву нужно по-
казать хоть какие-то успехи.

— Власть нацистской клики Зелен-
ского, она хватается за всё, чтобы по-
казать своим спонсорам, что достиг-
нуты успехи. Но успехи против кого? 
Против мирного населения, которое 
ничего не может противопоставить 
точным HIMARS, — подчеркнул Вадим 
Мингалев.

Военный эксперт считает, что для 
решения ситуации с обстрелами не-
обходимо уничтожать американские 
разведывательные самолёты, которые 
ведут наблюдение из акватории Чёр-
ного моря.

Обстрелы и запугивание мирного на-
селения в очередной раз показали дву-
личность мировой политической си-
стемы, заявил «Известиям» член Совета 
по правам человека Кирилл Кабанов.

— Американцы заявляют, что ни-
какого обстрела мирного населения 
нет, — подчеркнул он. — Вся мировая 
система с 2014 года делает вид, что 
ничего не происходит. Вся эта ситуа-

ция подтверждает правильность на-
шего подхода к борьбе с международ-
ным терроризмом. Он сформировался 
ещё со времён Афганистана с подачи 
США и Великобритании для давления 
на остальной мир. Кто-то прогнулся, 
но только не Россия.

Ранее массированный удар по мир-
ным жителям ВСУ нанесли по Белго-
роду. 12 мая 2024 года осколки раке-
ты «Точка-У» попали в десятиэтажный 
дом, после чего полностью обрушил-
ся подъезд. Всего после ракетной ата-
ки погибли 17 человек. Вечером того же 
дня город подвергся очередному об-
стрелу, погибли трое.
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В стиле БРИКС
Кого из звёзд болельщикам ждать на Играх в Казани

Олег Шамонаев 

Н азваны конкретные страны, ко-
торые подтвердили участие 

в спортивных Играх БРИКС в Казани 
с 11 по 24 июня. По словам организа-
торов, в масштабных соревновани-
ях по 27 видам спорта примут участие 
свыше 3500 спортсменов более чем 
из 90 стран. Наибольшее число атле-
тов в составе сборной России — 635, 
Белоруссия привезёт в столицу Татар-
стана более 200 спортсменов. Компа-
нию им составят представители всех 
государств сообщества БРИКС+ — Ки-
тая, Индии, Бразилии, Египта, Ирана, 
ОАЭ, ЮАР, Эфиопии. Крупные делега-
ции ожидаются и от дружественных 
стран бывшего СССР — Казахстана, 
Узбекистана, Таджикистана и Азер-
байджана. Обращает на себя внима-
ние и сборная Южной Осетии — страны, 
признанной РФ и рядом других госу-
дарств, но не имеющей соответствую-
щего статуса в ООН.

�� БЕЗ ПРИЗОВЫХ  
И ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЯ

По словам главы Татарстана Рустама 
Минниханова, к Играм БРИКС всё гото-

во. Соревнования пройдут на 15 спор-
тивных объектах в Казани и одном 
объекте в Москве.

Также Минниханов сообщил: про-
ведению Игр, а также фестиваля спор-
та, который состоится между Днём 
России и Сабантуем, будут помогать 
около 2 тыс. волонтёров.

— Есть попытки противопостав-
ления Игр БРИКС Олимпиаде — это, 
конечно, полная ерунда, они идут 
на развитие спорта в стране и не слу-
жат альтернативой, это важно пони-
мать, — сказал «Известиям» министр 
спорта РФ Михаил Дегтярёв. — Казань 
является спортивной столицей Рос-
сии, мы это подтверждаем и по вкла-
ду в развитие физической культуры 
и спорта, и по мероприятиям. Наша за-
дача — обеспечить возможность всем 
странам соревноваться без дискри-
минации, политизации, создать рав-
ные условия и следовать традициям 
спорта.

Хотелось бы заранее поблагода-
рить всех участников предстоящих 
Игр БРИКС, подчеркнул в разговоре 
с «Известиями» заместитель генераль-
ного директора АНО «Дирекция спор-
тивных и социальных проектов» Ран-
ко Тепавчевич.

— Мы очень ценим их желание вы-
ступить в соревнованиях, которые от-
носительно недавно появились в меж-
дународном календаре и ещё не стали 
такими престижными, как чемпио-
наты или Кубки мира, — заявил он. — 
Важно отметить, что на Играх БРИКС 
не будет призовых (для иностранных 

спортсменов. — «Известия») и коман-
ды добираются до России за свой счёт, 
а не за счёт организаторов, как это ино-
гда происходит. Несмотря на это, в Ка-
зани соберутся спортсмены со всего 
мира. Это и есть настоящая дружба, 
проявление уважения к стране-орга-
низатору.

Также Тепавчевич отметил, что 
большие делегации приедут из Бело-
руссии, Узбекистана, Киргизии, Та-
джикистана, Казахстана, Азербайд-
жана и Туркмении. В Казани также 
выступят спортсмены более чем 
из 20  стран Азии, Африки и Евро-
пы. Среди них есть довольно круп-
ные делегации из Бахрейна, Пакиста-
на и Египта. Значительный интерес 
к Играм проявили государства Юж-
ной и Центральной Америки. Поми-
мо Бразилии это Колумбия, Венесуэ-
ла, Мексика, Перу, Аргентина и Куба.

�� ПРИЗНАК 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМА

Что касается конкретных заявок, пока 
есть ясность только с россиянами, 
и то не во всех видах: не все федера-
ции обнародовали составы команд. Од-
нако уже очевидно, что за редким ис-
ключением в Казани выступят главные 
звёзды нашего летнего спорта, в том 
числе некоторые из тех, кто завоевал 
путёвку на Игры в Париж. Исключе-
ние здесь, пожалуй, составят только 
пловцы — согласно изначальной до-
говорённости, в этом виде спорта со-
ревнования будут юниорскими. Есть 

нюансы, например, и в конном спор-
те, где представлены неолимпийские 
дисциплины — тентпеггинг, джигитов-
ка и стрельба из лука.

Не самым впечатляющим выглядит 
представительство в соревнованиях 
по спортивной гимнастике. Компа-
нию россиянам и белорусам там со-
ставят коллеги из Казахстана, Узбе-
кистана, Малайзии, Монголии, Сирии, 
Таиланда, Турции, Туниса, Армении, 
Эфиопии, Индии, Южной Осетии и Рес-
публики Сербской. Последняя тоже 
не является государством — членом 
ООН, а известна лишь как образова-
ние в составе Боснии и Герцеговины. 
Сборная Китая, одна из сильнейших 
гимнастических команд мира, в Ка-
зани, увы, не заявлена. Как и предста-
вители Бразилии, которые могли бы 
составить серьёзную конкуренцию 
нашим лидерам.

Кровавый спот
Егоров потерпел болезненное поражение от Глэнтона

Дмитрий Гарин

Российский боксёр Алексей Егоров 
потерпел поражение в главном со-

бытии турнира «Бойцовский клуб РЕН 
ТВ. Суперсерия» в Москве. Нокаутом 
он проиграл американцу Брэндону Глэн-
тону в поединке за пояс чемпиона WBA 
International. Бой завершился на третьей 
минуте 11-го раунда. Болезненное пора-
жение для Егорова, но у него ещё будет 
шанс реабилитироваться в долгождан-
ном поединке с Евгением Тищенко. В со-
главном бою вечера россиянин Артём 
Сусленков нокаутировал венесуэльца 
Вилмера Васкеса. 

32-летний Алексей Егоров высту-
пает в первой тяжёлой весовой кате-
гории (до 91 кг). Он держал чемпион-
ские пояса по версиям WBA Gold и IBF 
International, а в профессиональной 
карье ре перед боем с Глэнтоном про-
вёл 13 поединков, 12 из которых выиг-
рал, а восемь завершил досрочно. По-
ражение Егоров потерпел в бою против 
Арсена Гуламиряна в ноябре 2022 года — 
тогда Алексей уступил единогласным 
решением судей и не смог завоевать 
титул WBA Super в крузервейте.

Глэнтон входит в топ-15 рейтингов 
WBC и WBO в первом тяжёлом весе. 
На счету Брэндона было 19 побед и два 
поражения, одно из которых он потер-
пел от Сослана Асбарова на турнире 
Hardcore Boxing в 2023 году. Тот бой по-
лучился очень близким — двое судей 
отдали победу Асбарову, а один уви-
дел ничью, но многие фанаты, экспер-
ты и соперники Асбарова уверены, что 
в том поединке выиграл именно Глэн-
тон. Прошлый бой американец провёл 
в январе 2024-го — тогда он победил 

Эмиля Маркича. Поединок остановили 
из-за отказа угла Маркича во втором 
раунде — у него образовалось глубокое 
рассечение в результате столкновения 
головами. Не обошлось без неприятно-
го инцидента и на этот раз.

На старте поединка преимущество 
было за Егоровым: россиянин был 
точнее благодаря джебам, несмотря 
на то что Глэнтон больше передвигал-
ся по рингу. Во втором раунде Егоров 
продолжил бить прямые, а ещё боксё-
ры столкнулись головами, в результате 
чего в третьем отрезке у Алексея воз-
никла гематома.

В середине боя Глэнтон стал дей-
ствовать увереннее. Он был активнее, 
перебивал Егорова, который чаще все-
го отстреливался джебами. Когда бок-
сёры входили в размен, выигрышнее 
там смотрелся Алексей, но таких эпи-
зодов было не слишком много. По-
единок завершился в 11-м раунде, ко-
гда Глэнтон посадил Егорова ударом 
по печени. Алексей опустился на ко-
лено и был не в силах подняться после 
того, как рефери досчитал до десяти.

— Это был прекрасный бой, укра-
шение вечера, — отметил «Извести-
ям» экс-чемпион мира по версии WBC 
(2014–2016) Григорий Дрозд. — Бокс 
был мирового уровня. Спасибо парням 
за такое зрелище. Оба были достойны 
победы, но вторая часть боя осталась 
за американцем. Он подобрал ключики 
к Егорову, действовал с позиции силы 
и хорошо попал в 11-м раунде.

Глэнтон стал чемпионом мира 
по версии WBA International в первом 
тяжёлом весе, теперь он может претен-
довать на поединок с чемпионом WBA 
Super Хильберто Рамиресом. Егоров же 
проиграл второй раз в карьере: он пе-
реживает кризис, но, возможно, выйти 
оттуда поможет принципиальный пое-
динок против Евгения Тищенко, кото-
рого ждут многие болельщики. Их про-
тивостояние носит принципиальный 
характер: в 2016 году оба были пре-
тендентами на поездку на Олимпиа-
ду в Бразилию, но выбор тренерского 
штаба пал на Тищенко, который в ито-
ге взял золото.

Все в месте
Тысячи человек спели с Бастой в Красноярске

Валерия Чуб 

Б аста вместе с толпой исполнил 
«На заре», Хаски выступал с аккор-

деонистом в загадочной маске, фанаты 
Димы Масленникова несколько часов 
стояли в очереди ради фото, а Надежда 
Сысоева рассказывала о встрече с ди-
кими животными. 8 июня на острове Та-
тышев отгремел первый в Красноярске 
VK Fest. Опен-эйр посетили 18 тыс. че-
ловек. Как прошёл фестиваль и почему 
все разговоры на нём велись о сусли-
ках — в репортаже «Известий».

�� А СУСЛИК ЕСТЬ

Остров Татышев находится на реке 
Енисей. Гигантская сцена как главная 
точка притяжения гостей расположи-
лась прямо в поле с живописным видом 
на горы, что не совсем привычно для 
этого фестиваля. Например, в Москве 
и в Сириусе (Сочи) он проходит в город-
ских пространствах. Здесь же гости от-
дыхали перед сценой прямо на пледах. 
Открыла музыкальную программу пе-
вица Юля Паршута.

— Первый раз я была здесь ещё 
во времена гастролей «Фабрики звёзд» 
и давно хотела приехать снова. Подле-
тая к городу, я любовалась природой 
и думала о том, какая красивая наша 
страна, наша Россиюшка! Большая 
честь открывать фестиваль в Крас-
ноярске. Тем более гимном. А закон-
чила свою программу я новой песней 
«Кришна», половину которой написала 
ещё в прошлом году, а половину в этом. 
Когда я её выпустила, в моей личной 
жизни произошли грустные перемены. 
Строки были пророческими. То есть 
релиз этой песни был одновременно 
и радостным, и грустным. Я проживала 
такие чувства и до сих пор их прожи-
ваю! Такие «новости» в душе не реша-
ются за один-два дня. Но я очень рада, 
что могу это делать с моим зрителем, — 
поделилась Юля Паршута с журнали-
стами.

Впечатлили певицу не только мест-
ные красоты и преданность поклон-
ников творчества, но и фауна. Главная 
особенность острова: на нём обитает 
большое количество сусликов, а поле 
буквально изрешечено их норами. 
И если местные жители к хозяевам Та-
тышева привыкли, то у звёздных го-
стей выныривающие тут и там зверь-
ки вызывали шквал эмоций.

— Я никогда не видела сусликов! 
Я в шоке и в восторге! Я понимаю, что 
это здесь норма — протянуть руку 
и они к тебе подбегают, но я, как ма-
ленький ребёнок, сегодня пищала 
от удовольствия, — сказала журнали-
стам Юля Паршута.

— Я первый раз вижу сусликов, ещё 
и в таком количестве, на свободе! 
Их тут никто не трогает, они часть при-
роды. Я в шоке! — удивлялась, в свою 
очередь, блогер Юля Гаврилина.

Последняя на фестиваль приехала, 
чтобы выступить в зоне «Лекторий» 
Российского общества «Знание». Гово-
рила блогер с поклонниками об искус-

стве самовыражения с помощью тан-
цев и музыки. Самообладания при виде 
сусликов не теряла разве что актриса 
и телеведущая Надежда Сысоева — по-
тому что сама родом из Красноярска.

— Я всё детство занималась скало-
лазанием, мы бывали в тайге — у нас 
на скалах и на базах, где частенько 

встречались и медведи, и волки. У меня 
было интересное детство, — рассказа-
ла она журналистам.

На фестиваль Надежда Сысоева 
приехала тоже для участия в дискус-
сии о том, как развивается чувство 
юмора в цифровую эпоху. На площад-
ке помимо прочего проходили кули-

нарные мастер-классы от местных ре-
стораторов, квесты и спортивные игры, 
автограф-сессии со знаменитостями. 
На встречу с Димой Масленниковым 
очередь растянулась через всё поле.

— Уже часа три стоим, — не теряла 
веры одна из поклонниц блогера.

И всё это под аккомпанемент песен 
на главной сцене. Помимо Юли Пар-
шуты на неё поднялись молодые ис-
полнители Konfuz, Ramil’, рэпер Хаски 
с аккордеонистом в жутковатой маске, 
группа 25/17. Mary Gu пела под дождём, 
впрочем, к переменчивой погоде пуб-
лика была готова и быстро вооружи-
лась зонтами. Во второй половине дня 
организаторы объявили солд-аут — фе-
стиваль собрал 18 тыс. человек.

— Когда мы составляем лайн-ап, 
мы обращаем внимание на то, сколь-
ко раз артист выступал в том или ином 
регионе, кого там больше всего ждут 
и слушают. Берём во внимание мно-
жество факторов. Фестиваль для ши-
рокой публики, поэтому важно, чтобы 
каждый артист, выступающий здесь, 
отвечал разносторонним интересам 
наших слушателей. Поэтому, с одной 
стороны, здесь можно услышать и Ба-
сту, и группу 25/17, а кто-то, я уверен, 
ждал выступления Konfuz и других ре-
бят из новой школы. Важно соблюсти 
баланс и сделать так, чтобы аудито-
рия не находилась на протяжении ше-
сти-семи часов у сцены, а курсировала 
по всем площадкам фестиваля, — рас-
сказал директор музыкальных и собы-
тийных проектов VK, сооснователь VK 
Fest Константин Сидорков.

�� НА ЗАРЕ

Кульминацией фестиваля стало высту-
пление хедлайнера — Басты. Его, судя 
по реакции публики, впору назвать са-
мым народным рэпером. Если дневной 
лайн-ап рассчитан на разную аудито-
рию, то к моменту его выступления го-
сти начали плотно концентрировать-
ся у сцены. Скандировали имя артиста, 
пока тот не вышел и не прервал их пес-
ней «Я смотрю на небо».

Басту отличает активное взаимо-
действие с публикой во время концер-
тов, что было и в этот раз. Он, как ди-
рижёр перед оркестром, то задавал 
ритм хлопков в ладоши под «Любовь 
без памяти» и «Чистый кайф», то протя-
гивал микрофон в сторону зрителей — 
и многотысячная толпа в унисон пела 
«медлячок, чтобы ты заплакала» и «ко-
гда меня не станет, я буду петь голо-
сами моих детей». Кульминацией ста-
ло исполнение кавера Басты на песню 
группы «Альянс» «На заре», после чего 
зрители ещё около минуты хором 
скандировали: «Спасибо!»

Красноярск стал вторым по счё-
ту городом, в котором в этом году со-
стоялся фестиваль. Первый прошёл 
1 июня в Уфе. Через неделю эстафету 
принимает Сириус (Сочи), затем — 29 
и 30 июня — Санкт-Петербург, а завер-
шится фестиваль 13 и 14 июля в Мо-
скве на новой площадке — в парке 
«Лужники».

« ЭТО БЫЛ ПРЕ-
КРАСНЫЙ БОЙ. 
БОКС БЫЛ МИ-

РОВОГО УРОВНЯ. СПА-
СИБО ПАРНЯМ ЗА ТАКОЕ 
ЗРЕЛИЩЕ. ОБА БЫЛИ ДО-
СТОЙНЫ ПОБЕДЫ, НО ВТО-
РАЯ ЧАСТЬ БОЯ ОСТА-
ЛАСЬ ЗА АМЕРИКАНЦЕМ. 
ОН ПОДОБРАЛ КЛЮЧИКИ 
К ЕГОРОВУ

Алина Загитова и Александр Поветкин стали послами Игр БРИКС-2024
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